
Пролетарии к  ex стран, соединяйтесь! ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ! НЕ ТЕРЯЙТЕ НИ МИНУТЫ 
БЛАГОПРИЯТНОГО ДЛЯ РАБОТЫ ВРЕМЕНИ. СЕГОДНЯ 
ВО МНОГОМ РЕШАЕТСЯ СУДЬБА ГОДОВОГО ПЛАНА

Выше суточного графика марта начал работать  
Белрярскнй лесопромышленный комбинат: при пла
не 1 .6 0 0  кубометров за  7  апреля вывезено 1 .7 7 6 .  
Н а уровень требований вышел коллектив Сайгияско- 
го леспромхоза. В  остальных подразделениях «Том- 
леспрома» трелевка и вывозка все еще идут гораздо 
ниже мартовского графика.
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В ПОЛИТВЮРО Ц К  КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очеред

ном заседании рассмотрело разрабо
танный на основе решений XXVI 
съезда партии и последующих Пле
нумов ЦК КПСС проект энергетиче
ской программы СССР на длитель
ную перспективу. Энергетическая 
программа СССР призвана обеспе
чить решение основной стратегиче
ской задачи долгосрочного экономи
ческого развития страны, которая 
заключается в осуществлении струк
турной, технической и организацион
но-хозяйственной перестройки эконо
мики страны с целью ее скорейшего 
перевода на Интенсивный и энерго
сберегающий путь развития.

Разработка программы осущест
влена на основе расчетов по основ
ным показателям экономического и 
социального развития СССР на пе
риод до 2 0 0 0  года, исходя из необ
ходимости решения проблем, стоя
щих перед страной в этот период, а 
также на базе, достигнутого произ
водственного и научно-технического 
потенциала.

Энергетическая программа СССР 
направлена на улучшение структуры 
энергетического баланса страны, ус
коренное развитие атомной энерге
тики, в том числе реакторов на быст
рых нейтронах, продолжение поиска 
новых источников энергии. Преду
смотрены меры по дальнейшему 
увеличению добычи газа и нефти в 
Западной Сибири н обеспечению их 
транспортировки в европейскую 
часть страны, по последовательному 
росту эффективности топливно-энер
гетического комплекса на базе вне
дрения новейших достижений науки 
и техники, созданию надежной си
стемы энергосбережения и ресурсо
сбережения.

Политбюро ЦК КПСС подчеркну
ло, что дальнейшее развитие топ
ливно-энергетического комплекса, со
вершенствование энергетического ба
ланса, повышение производительно
сти труда при производстве энерге

тических ресурсов на основе внедре
ния новейших достижений науки и 
техники, рациональное использова
ние и экономное расходование топли
ва и энергии являются важнейшими 
задачами партийных, советских и хо
зяйственных органов, профсоюзных и 
комсомольских организаций, всех 
трудящихся Советского Союза.

На заседании Политбюро ЦК 
КПСС обсужден вопрос о соблюде
нии договорных . обязательств по по
ставкам продукции и повышении в 
этом деле ответственности мини
стерств, ведомств и предприятий. 
При обсуждении подчеркивалрсь, 
что при современных масштабах 
общественного производства, широ
кой его специализации и кооперации 
важнейшим условием дальнейшего 
развития и четкого функционирова
ния народного хозяйства в целом ц 
всех его звеньев являются устойчи
вые хозяйственные связи, строгое вы
полнение предприятиями и организа
циями заданий по поставкам продук
ции в, установленных объемах и но
менклатуре. Определены меры по 
наведению порядка и дисциплины в 
выполнении договорных обязательств 
по поставкам продукции.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело 
вопрос- о порядке внесения и приня
тия предложений по развитию от
дельных отраслей и экономических 
районов, осуществление которых тре
бует крупных капитальных вложе- 
.иий. Предусматривается лучшая 
увязка таких предложений с форми
рованием перспективных и текущих 
планов экономического и социально
го развития, их всесторонняя прора
ботка, согласование и обеспечение 
необходимыми ресурсами.

На заседании Политбюро ЦК 
КПСС обсуждены также вопросы, 
дальнейшего развития действующего 
законодательства о трудовых коллек
тивах. повышении их роли в управле
нии предприятиями, учреждениями и 
организациями.

Л у ч ш и е  к о р м
Коллегия областного уп

равления сельского хозяйст
ва и президиум обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства, рассмотрев 
итоги социалистического со
ревнования за март, призна
ли победителями коллекти
вы Зоркальцевского кормо
цеха совхоза «Октябрь» 
Томского района (начальник

В. М. Чуруто), Леботерского 
совхоза имени 60-летия 
СССР Чаинского района (на
чальник Н. Е. Коробейни
ков), Хуторского — совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчарско- 
,го района (начальник Г. Н. 
Никонов), Каргалинского — 
колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района (начальник Г. А.

о щ е ж и
Кулманаков), Ежинского — 
колхоза «Заря» Первомай
ского района (начальник 
А. И. Иванов).

Победителям присуждены 
переходящие вымпелы об
ластного управления сель
ского хозяйства и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства.

ч т о  с т о  с  лидером?
Коллектив Иобединской 

молочнотоварной фермы 
совхоза имени Ленина с на
чала зимовки лидировал в 
соревновании ферм Аси- 
новското района. Здесь и 
сейчас самые высокие на
дои, однако суточная про
дуктивность коров по срав
нению с этим же периодом 
прошлого года снизилась 
больше чем на килограмм. 
Б  чем же причина спада? 
На вопрос нашего нештат
ного корреспондента Г. Бог
данова отвечает заведующая 
Лебединской фермой Н. Я. 
ЗЫКОВА:

— В сложном положе
нии оказалась наша ферма. 
Половину зимовки работа
ли успешно, и вдруг — сбой. 
По примеру новиковцев 
разработали дополнитель
ные мероприятия по пре
одолению отставания. Запа
ривание и дрожжевание 
концентратов, бесперебойная 
работа кормоцеха, рационы, 
поставленные в зависимость 
от продуктивности живот
ных, — все это дает поло
жительные результаты. В 
марте мы подняли надои на 
500 граммов от коровы. 
Другие резервы — трехразо
вая дойка, раздой первоте
лок и новотельных коров 
используются у Нас давно. 
Сравнительно высока тру
довая и технологическая 
дисциплина. Однако до 
уровня прошлогодних надо
ев еще далеко. Сейчас еже
дневно получаем по ферме 
на 400 килограммов молока 
меньше.

Конкурс ферм

Причин, на мой взгляд, 
несколько. Прежде всего се
годня приходится рассчиты
ваться за неудовлетвори
тельную работу техника- 
осеменатора в прошлом го
ду. Если раньше растелы 
распределялись равномерно 
на весь период зимовки, то 
сейчас картина иная. Из 295 
коров 120 — в запуске. Это 
больше сорока процентов. 
Примем за нормальный по
казатель запуска 8—10 про
центов. Остается. еще трид
цать с лишним. Так вот, 
будь все в норме, мы бы и 
прошлогодний показатель 
надоев превысили, и квар
тальный план выполнили.

В создавшейся обстановке 
тРУДно полностью обвинять 
одного техника-осеменатора 
Н. И. Киселеву. Еще и быв
шая заведующая фермой не 
вела должного учета, не бы
ло строгого спроса. Неча
стый гость на нашей ферме 
главный зоотехник совхоза 
В. Т. Хиль. А из соседнего 
села много не наруководишь 
таким сложным и ответст
венным делом, как воспро
изводство стада.

И ведь главная-то беда не 
только в том, что сейчас мы 
молоко не добираем. Разве
сти по месяцам растел бу
дет трудно, на это потребу
ется не один год. Вот вам 
яркий пример того, как од
но упущение, халатное от

ношение к своим обязанно
стям одной службы отража
ется на работе целого кол
лектива. А каково дояркам? 
Нет нужного настроения з 
работе. Нелегко сознавать, 
что ты—лидер, а работаешь 
вроде не в полную силу и 
по чьей-to вине как ни 
старайся ■— не можешь ра
ботать лучше.

Не добираем мы молоко 
и из-за больных животных. 
Ремонт стада — вторая ост
рая проблема нашей фермы. 
В эток году У нас было 60 
нетелей, 32 из них уже рас
телились. Но только 20 мы 
смогли перевести в основ
ное стадо на замену старых 
и низкопродуктивных коров. 
Остальные — явный брак. 
Трудно точно предсказать, 
сколько получится коров и 
из остальных нетелей, вид 
У них далеко не лучший. 
Все это я говорю не пото
му, что хочу оправдать от
ставание. Надо принимать 
срочные меры к том.»1, чтобы 
устранить недостатки и что
бы не было основания для 
их повторения в будущем.

Коллектив животноводов 
настроен ликвидировать во 
втором квартале задолжен
ность и успешно справиться 
с полугодовым заданием по 
продаже молока государству. 
К тому времени основная 
масса коров растелится, поч
ти не будет и запусков. 
План-то мы, конечно, сде
лаем, но остается осадок: 
могли сработать значитель
но лучше.

А П Р Е Л Ь С К А Я  П О В Е Р К А

Дорог каждый час
В хозяйствах области 150 агрегатов по приготовлению 

витаминной травяной муки. На 6 апреля отремонтирова
на и подготовлена к работе ровно половина — 75 АВМ. 
Это на четыре меньше, чем в прошлом году. Из 191 зер
носушильного комплекса в исправном состоянии — 38. 
Редакция попросила заместителя начальника облсельхоз- 
управления Б. Я. Назаренко прокомментировать состоя
ние дел на этом участке:

— Задача перед хозяйст
вами поставлена однознач
но — к 1 мая все агрегаты 
по приготовлению травяно
го концентрата, сушильные 
комплексы должны быть 
полностью подготовлены к 
работе. Времени на раскач
ку нет, дорог каждый час. В 
совхозах и колхозах опре
делен объем ремонта, 
подобраны квалифицирован
ные, добросовестные люди, 
на которых возложено вос
становление техники. Район
ным объединениям «Сель
хозтехники» дано указание 
обеспечить хозяйства необ
ходимыми сменно-запасны
ми частями, ремонтными 
материалами.

В настоящее время поло
вина АВМ готова к произ
водству муки. На большин
стве других техническая 
часть также исправна. Об
щий недостаток — не везде 
отремонтированы топки. По 
технологии зимой нельзя 
было проводить их футеров
ку огнеупорным кирпичом. 
Сейчас условия позволяют, 
материалы выделены, поэто
му самбе время поставить 
точку.

Г ОТОВЯТСЯ В
В колхозе имени X X II 

съезда КПСС под зерновы
ми и кормовыми культура
ми нынче будет' занято 5.500 
гектаров. В хозяйстве рас
считывают получить на круг 
не менее 16 центнеров зер
на. Учитывая, что нагрузка 
на трактор составляет 210 
гектаров, их ремонту и под
готовке к работе уделяется 
особое внимание. В настоя
щее • время ремонт тракто
ров в основном завершен. 
На специально подготовлен
ные площадки вывезены 
бороны, сцепки, другой ин
вентарь.

В колхозе ведется переат
тестация механизаторов. По 
примеру кировчан три мех- 
отряда перейдут на работу

Что касается зерносушиль- 
иых комплексов, то здесь 
картина далеко не одинако
вая. Например, в совхозе 
«Молчановский» сушильное 
хозяйство полностью подго
товлено. Высокими темпами 
ведется восстановление в 
совхозе «Тунгусовский». В 
то Hie время в целом ряде 

"районов не имеют точного 
представления о техниче
ском состоянии комплексов. 
В Шегарском и Чаинском 
к их ремонту еще не при
ступали. Такая же ситуация 
и в Первомайском, что не 
делает чести району, отлича
ющемуся высокой культу
рой земледелия, большими 
урожаями зерна, отличной 
подготовкой семян. i 

Для обеспечения ритмич
ной работы агрегатов з 
предстоящем кормозаготови
тельном сезоне в области 
проведена учеба машини
стов АВМ. На очереди — 
в мае — переподготовка на
чальников, зерносушильных 
комплексов. Оценивая тем
пы ремонта АВМ и зерно- 
комплексов, следует особо 
подчеркнуть, что они пока 
не отвечают задачам, ударно-, 
го месячника.

комплексе
по безнарядной системе оп
латы труда. Хозрасчетным 
станет и звено кукурузово
дов. К севу приготовлены 
семена II класса. Вместе с 
ними будут внесены в поч
ву 550 тонн минеральных 
удобрений.

Высокие темпы с первых 
дней ударного месячника 
взяли в колхозе имени 
Жданова. Сейчас здесь под
готовлено 90 процентов 
тракторов. На линейку го
товности поставлено четыре 
кормозаготовительных ком
байна «Вихрь». Механиза
торы хозяйства ведут сбор
ку и отладку поступившей 
новой техники.

С. ДАВЫДОВ.
Зырянский район.

НЕОБХОДИМО РАЗВИТЬ УСПЕХ
По оперативным данным 

на 8 апреля, суточная про
дуктивность молочного стада 
в районах области составила 
в килограммах (первая ко
лонка — прошлый год, вто
рая — нынешний): 
Верхнекетский 9 10,6
Александровский 9,1 9,6
Чаинский 9,2 9,6
Каргасокский 10,3 9,4
Кривошеинский 9 9,3
Молчановский 8,8 9,2
Колпашевский 9,4 9,2
Бакчарский 8,6 9
Томский 8,3 °,7
Первомайский 8,7 8,7
Асиновский 8,2 8,4
Шегарский 7,1 7,7
Кожсвниковский 7,2 7,6
Зырянский 6,6 7
Парабельский 5,9 6,5
Тегульдетский 6,2 6,2
ПО ОБЛАСТИ 8,1 8,4

Животноводы области
включились в конкурс рай
онов, хозяйств и молочно
товарных ферм по организо
ванному завершению зимов
ки, подготовке к переводу 
скота на летнее содержание.. 
Сейчас, как никогда, важно, 
чтобы заботы о ремонте 
.техники не заслонили вни-. 
мания к животноводству. 
Необходимо развить успех, 
достигнутый на фермах в 
.марте, еще полнее и глубже 
использовать все резервы 
увеличения продуктивности.

Как видно из сводки, при
бавка в суточных надоях 
от коровы к этому же пери
оду прошлого года составля
ет по области 0,3 килограм
ма молока. Наибольший 
вклад вносят мастера ма
шинного доения Шегарского, 
Александровского, Т омского, 
и Мблчановского районов.

В Зырянском устойчивые 
высокие надои получают 
животноводы' колхозов «Си

биряк», «Россия», имени 
X X II съезда КПСС, имени 
Кирова. Коллектив совхоза 
«Молчановский», например, 
одним из первых в своем 
районе выполнил кварталь
ный план по продаже моло
ка государству, и эти темпы 
сохраняются. В соревно
вании хозяйств Бакчарского 
района лидируют* коллекти
вы совхозов имени Калини
на, «Заветы Ильича», «Гал- 
кинский». В основе их ста
бильной работы — рацио
нальное кормление и раздой 
коров, строгое соблюдение 
технологической дисципли- 

’ ны, бригадный подряд, кото
рый внедрен на всех мо
лочных фермах. Значит, 
можно все-таки работать хо
рошо и в трудных условиях 
нынешней зимовки.

В этом отношении показа
телен пример кривошеин- 
цев. Еще в начале марта 
валовое производство молока 
было здесь ниже уровня 
прошлого года на 11 центне
ров. Редакция «Красного 
знамени» и областной ко
митет народного контроля 
провели рейд по проверке 
соблюдения технологической 
дисциплины. По его мате
риалам, опубликованным в 
газете, коллегия облсельхоз- 
управления приняла поста
новление. В  результате при
нятых мер обстановка в 
районе изменилась к лучше
му. В настоящее время су
точная продуктивность ко
ров на 300 граммов выше 
прошлогоднего. Вывод здесь 
можно сделать один: резер
вы есть, надо только умело 
ими распорядиться.

Алло, Красный Яр! У те
лефона начальник производ
ственного отдела Ергайского 
леспромхоза А. А. Бирюлин.

— Александр Афанасье
вич, как погода?

— Прекрасная. Играет на 
нас. Предвижу ваши вопро
сы, сразу отвечаю: сегодня 
на Красноярском лесозаго
товительном пункте все лю
ди и вся техника работают 
в мартовском составе и в 
ритме ударного месячника. 
На Ергайском лесопункте 
обстановка намного сложнее 
— вышли из строя два трак
тора. Но, несмотря на это, в 
целом по леспромхозу уро
вень трелевки не ниже, чем 
во время ударного месячни
ка. В ближайшие два дня 
вся техника будет в деле.

— Какое настроение в 
бригадах?

— На днях во всех брига
дах и звеньях прошли рабо
чие собрания с участием ра
ботников управления. Наст
роение самое боевое. Брига
ды берут повышенные обя
зательства. Порой выше, чем 
в мартовские дни. Уже се
годня можно уверенно гово

рить о том, что задание ап
реля будет выполнено за 
две недели, а в течение 
всего месяца мы наверстаем 
отставание, допущенное в 
первом квартале. Мы подго
товили все для маневра на 
тот случай, как только рух
нет красноярская дорога.

— На какой суточный гра
фик ориентируетесь сегод
ня?

— На мартовский. И не
много больше.

На связи Новостройка. Со
общает В. П. Бородкин, 
главный инженер Чулымско
го леспромхоза:

— Коллектив нашего пред
приятия в первом квартале 
перевыполнил план на вы
возке древесины, но допу
стил небольшое отставание 
по трелевке.

На апрель лесозаготовите
ли предприятия взяли по
вышенные обязательства: 
месячное задание — за пят
надцать дней. Необходимо 
стрелевать 13 тысяч кубо
метров и вывезти 8 тысяч. 
Обстановка благоприятству
ет: сейчас на всех фазах 
лесного конвейера идем с 
«плюсом». Сохраняем мар-

В с е г д а  в
Много прекрасных людей, 

носящих звания ударников 
социалистического соревно
вания, работает на Обском 
лесозаготовительном участ
ке. И среди тех, кто носит 
это почетное звание, — 
вальщик Алексей Тихонович 
Дегтярев, его помощник 
Геннадий Павлович Корягин, 
рабочий Иксинского мастер
ского участка Сергей Дмит
риевич Кровяков. Работая с 
полной отдачей, они стара
ются каждый свой трудовой 
день отмечать производст
венной победой, перевыпол
няя сменпые задания.

НА СНИМКАХ: А. Т. Дег
тярев и Г. П. Корягин; С. Д. 
Кровяков.

Фото Н. Потапова.

товскую рабстановку сил. На 
вывозке задействовано две
надцать лесовозов, которые 
работают круглосуточно.
Вчера, к примеру, суточ
ный график перевыполнили 
в полтора раза.

На трелевке ежедневно в 
деле 11—12 тракторов. Хоро
шо работают лесозаготови
тельный комплекс Д. И. 
Максимова, транспортный 
— В. И. Моисеева, укруп
ненная бригада на лесозаго
товках Ю. II. Сергеева. На 
разделке отлично трудятся 
бригады Г. Т. Мациевского, 
А. В. Гудкова и А. М. Зип- 
ченко. Продолжается упор
ная работа и на шпалопиле- 
нйи. Здесь добиваются ус
пехов бригады А. В. Карна- 
ева и П. А. Мерка.

От редакции: Мы поинте
ресовались, какой график 
перевыполняют работники 
Чулымского леспромхоза по 
сводкам. Оказалось, что чу- 
лымцы, например, 7 апреля 
стрелевали 355 кубометров, 
вывезли 329. А в марте эти 
показатели были на уровне 
1.200 кубометров. Как вид
но, апрельское похолодание 
не взбодрило коллектив Чу
лымского леспромхоза.

п е р е  д и

В т о р о е
пришло в апреле к 
ковского ЛПХ

Задача апреля для нашего 
транспортного комплекса 
ясна—выполнить месячный 
план за 15 дней, работать 
ударно, как в марте. А в 
прошлом месяце мы вывез
ли 20 тысяч кубометров дре
весины, на 24 процента пе
ревыполнили напряженное 
задание. По показателям 
квартала также идем с опе
режением.

Апрельское похолодание 
не застало нас врасплох. С 
первых дней по подморо
женной трассе круглые сут
ки мчатся лесовозы. Луч
шие водители транспортно
го комплекса показывают 
пример самоотверженной

д ых а н и е
транспортникам Аси-

работы. Это — Н. Хохунов, 
П. Новоселов, В. Алиткин, 
Л. Козлов, Ю. Дмитерко, 
В. Голофастов, Н. Колесни
ченко и другие.

Мои товарищи по ком
плексу рады установившей
ся погоде. Настроение от
личное, хотя люди изрядно 
устали за март. Выдохлись 
и погрузчики. Но слесари 
стараются ремонтировать их 
оперативно. Состояние до
рог тоже оставляет желать 
лучшего: колдобины, выбои
ны. Но на дорогу выехали 
грейдеры и бульдозеры, 
приводят ее в нормальное 
состояние.

Наш комплекс возит сей
час лес в запас, чтобы в ве
сенне-летний период не про
стаивал лесной конвейер. 
Лес доставляется на буфер
ный склад, в поселок Гарь, 
на грузосборочную узкоко
лейную железную дорогу.

Мартовскую ' расстановку 
сил и средств стараемся 
выдерживать, но все-таки 
от трех до пяти лесовозов 
стоит на ремонте . ежеднев
но. Несвоевременно постав
ляют запчасти из Томска. 
Это тоже сдерживает.

Но усилия всех служб на
целены на ударную работу. 
На восьмое апреля вывез
ли транспортным комплек
сом 2.756 кубометров при 
пересмотренном с учетом 
взятых обязательств графи
ке 2.400.

Ф. СИДОРОВ, 
водитель транспортного 
комплекса Асиновского 

* леспромхоза.

ПОКА ВСЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ
Приглашаем объясниться =

В Тегульдстском районе три леспромхоза объединения 
«Томлеспром». О том, как они сработали в первом квар
тале и начали апрель, рассказывает первый секретарь 
Тегульдетского райкома КПСС В. Н. ТИМОШЕНКО:

— В первые два месяца 
квартала лесная отрасль 
Района допустила отстава
ние. Поэтому большие на
дежды мы возлагали на 
март, который был объяв
лен ударным. Перевыполни
ли мартовский план по ̂ вы
возке Новотегульдетский и 
Берегаевский леспромхозы.

I Хорошо работали такие пе
редовые коллективы, как 
лесозаготовительные ком
плексы И. С. Балабана,

В. К. Дмитриенко, Н. А. Ма- 
рущенко, лесозаготовитель
ные бригады В. В. Кура- 
лценко, М. И. Кузьмина, эки
пажи на вывозке А. И. Ку
ликова, В. А. Шевчука,
Н. К. Волкова, на погрузке 
хлыстов экипаж М. Н. Про- 
нузы, тепловозные экипажи 
Л. Е. Сапунова, В. Л. Зай
берта и В. Т. Нестерова.

Успешной работе лесоза
готовителей помогали пере
довая организация труда, 
широко развернутое социа
листическое соревнование. 
Но именно этого не хватило 
коллективу Линевского лес
промхоза. В результате 
предприятие не справилось 
с заданием ударного месяч- • 
ника и имеет долг за пер
вый квартал по - трелевке

21.8 тысячи, по вывозке —
24.8 тысячи кубометров. Ни 
один лесопункт этого пред
приятия ни по одному по
казателю не добился поло
жительных результатов.

Из-за этого район допу
стил отставание в первом 
квартале и по трелевке, и 
по вывозке. В апреле нуж
но работать мартовскими 
темпами тем предприятиям, 
где они были высокими, и 
удвоить усилия на всех фа
зах работ линевским лесо
заготовителям. Тем более 
что погода стоит отличная.

Во всех рабочих коллек
тивах прошли собрания, 
вчера и сегодня на пред
приятиях проходят заседа
ния парткомов, на которых 
заслушивают руководителей 
о принимаемых мерах. Ре
шено выдерживать расста
новку сил и средств такую, 
как в марте. Задача такова: 
апрельский план — за пят
надцать дней, задание четы
рех месяцев — к 22 апреля. 
Ежедневно'в леспромхозах 
подводятся результаты.

Но ситуация складывается 
очень сложная. Сдерживает
ся погрузка леса на вахте 
Аленка (заготовку ведет 
Аргат-Юльский леспромхоз),

здесь часто выходят из 
строя погрузчики, а ремон
тируют их плохо. Вахта на
ходится не в ведении на
ших леспромхозов. Уехали 
все лесовозы Томского тран
спортного управления. Вы 
полнить обязательства будет 
трудно.

* * *
Из интервью Первого се

кретаря Тегульдетского рай
кома КПСС видно, что кол
лективы леспромхозов райо
на не перенесли мартовское 
напряжение на первые . дни 
апреля, расслабились. Рай
ком партии тоже вовремя 
не сориентировался в обста
новке. И вот результат: на 
трелевке и вывозке показа
тели значительно ниже У 
лесозаготовителей ‘района, 
чем были в марте. К тому 
же ряд звеньев на трелевке 
в начале апреля распался. 
Не сумели здесь удержать 
лесовозы Томского тран
спортного управления.
Объяснить ситуацию попро
сили начальника Томского 
транспортного управления 
И. Г. Бурцева: «Они и не 
держали, а наоборот — от
пустили водителей две не
дели назад. А в ряде хо
зяйств наши транспортники 
продолжают трудиться: - не
обходимо вывезти еще 60 
тысяч кубометров из запла
нированных 300.

Г. СКАРЛЫГИН,
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ВПОЛНЕ ПО СИЛАМ
ПЛЕНУМ О БЛАСТНОГО СО ВЕТА  ПРОФСОЮ ЗОВ П РИ ЗВА Л  КО М И ТЕТЫ  И ГРУ П П Ы  СВО И Х 

ОРГАН И ЗАЦИ И  УСИ ЛИ ТЬ РА БО ТУ  ПО УКРЕП ЛЕН И Ю  ТРУДО ВОЙ  ДИСЦИПЛИНЫ И С О К РА 
Щ ЕНИЮ  ТЕКУ Ч ЕСТИ  КА ДРО В В  С В Е Т Е  С О О ТВЕТСТВУ Ю Щ ЕГО  П ОСТАНОВЛЕН ИЯ ЦК 
КПСС, С О ВЕТА  М ИНИСТРОВ СССР, ВЦСПС И ТРЕБО ВА Н И И  Н О Я БРЬС К О ГО  ПЛЕНУМА 
Ц ЕН ТРА Л ЬН О ГО  КОМ ИТЕТА ПАРТИИ. С ДОКЛАДОМ ВЫ С ТУП И Л П РЕ Д С Е Д А Т Е Л Ь О БЛ СО В- 

П РО Ф А М. С. К О З Ы Р Е В .
_j L

Важная особенность текущего года: его напряженные 
задания должны быть выполнены при меньших, чем 
прежде, материальных затратах и трудовых ресурсах. 
Начало года показывает, что работа эта томичам впол
не по силам. В первом квартале достигнуты наивысшие 
за последние годы темпы роста объемных показателей и 
производительности труда, лучше выполняются поставки 
по договорным обязательствам. Животноводы области су
мели преодолеть допущенное отставание и превысить 
уровень прошлого года по производству мяса и моло
ка. На хозяйственные результаты прямо повлияла про
водимая повсеместно работа по укреплению технологи
ческой и трудовой дисциплины.

* * »
В БЛОКНОТ ПРОФСОЮЗНО

МУ АКТИВИСТУ. О том, какое 
значение имеет в современном 
производстве порядок и дисцип- 
лина, говорят следующие цифры. 
В области за ОДНИ СУТКИ про
изводится: 2 тысячи электро
двигателей, 14 тысяч маномет
ров, 450 тысяч электроламп, 
83 тысячи пар обуви, добыва
ется 31,9 тысячи тони нефти, 1 
миллион 144 тысячи кубомет
ров газа.

В первые месяцы 1983-го по 
сравнению с прошлым годом 
непроизводительные потери 
рабочего времени на одного 
работающего в промышленно
сти, строительстве, сфере обслу
живания, на транспорте сокра
тились «а четверть, в том чис
ле потери от простоев — поч
ти вдвое, потери от прогулов 
снижены на 10 процентов, от
пуска с разрешения админи
страции на 30, текучесть кад
ров в промышленности и стро
ительстве тоже уменьшилась.

* * *
Из беседы корреспонден

та с В. Е. Татаркиной, пред
седателем профкома шорно- 
седельной фабрики.

— Скажите, что вы ждете 
от сегодняшнего пленума 
облсовпрофа.

— Председателем работаю 
первый год, трудностей 
много и потому очень наде
юсь перенять опыт. Органи
зация у нас, конечно, не
большая — 150 человек, но 
во-первых, таких в области 
немало, а во-вторых, в деле 
укрепления трудовой дис
циплины нам полезно будет 
равняться на действия проф
союзного актива крупных 
предприятий.

ЧТ О 'Ж ;' в ходе плену
ма Валентине Егоров- 
% не многое можно бы

ло занести в свою записную 
книжку. К примеру, опыт 
работы профсоюзной органи
зации производственного 
объединения «Контур», где 
непроизводительные потери 
рабочего времени ниже в 
пять раз среднеобластных 
показателей, практически 
исключены простои,' ’самая 
низкая текучесть кадров в 
отрасли.

Другое предприятие 
сравнимое по величине 
профсоюзной организации с 
той, которую представляла 
на пленуме В. Е. Татаркина, 
— Кривошеинский кирпич
ный завод, успешно выпол
няющий задания. Секреты 
успеха здесь те Же, что на 
крупном городском предпри
ятии: згмелое . применение
мер морального и матери
ального поощрения, забота 
о людях, активная работа 
общественности и, как след
ствие, крепкая трудовая 
дисциплина.

Интересен десятилетний 
опыт общественного отдела 
кадров электролампового за
вода, где еженедельно про
водятся беседы се всеми, кто 
решил уволиться. В прош
лом году в общественном от
деле кадров побывали 315 
человек, 66 после беседы из

менили свое решение—оста
лись на предприятии.

Укреплению дисциплины, 
сокращению текучести кад
ров способствует хороший 
моральный климат. О том, 
как он создается,, рассказы
вал на пленуме водитель из 
автоколонны № 1977 В. А. 
Цьшлугин. Основа — внед
рение бригадной формы ор
ганизации труда, повышение 
авторитета моральных сти
мулов социалистического со
ревнования. Здесь упор де
лается на присвоение зва
ний, вызывающих гордость 
за свою профессию, таких, 
как «лучший водитель» (ав
торемонтник, кондуктор), 
«экипаж образцового обслу
живания», «цех высокой 
культуры производства». 
Имена передовиков заносят 
на Доску почета, в Книгу 
почета. В автоколонне регу
лярно проводится «день 
Дисциплины труда». Проф
союзный актив, руководите
ли подразделений анализи
руют итоги прошедшего ме
сяца, корректируют формы 
и методы воспитательной ра
боты. .

В докладе и выступлени
ях на пленуме рассказыва
лось о лучших товарищеских 
судах, профсоюзных коми
тетах, развернувших движе
ние под девизом «Профгруп
па без нарушителей трудо
вой дисциплины и общест
венного порядка», об орга
низациях, где. умело реша
ются вопросы социального 
развития. Словом, адресов 
передового опыта было на
звано достаточно. Дело за ' 
тем, чтобы опыт стал досто- 1 
янием многих.

В БЛОКНОТ ПРОФСОЮЗНО
МУ АКТИВИСТУ. В прошлом 
году в промышленности и 
строительстве непроизводи
тельные потери рабочего вре
мени в целом по области со
ставили 199 тысяч человеко
дней, или 2,4 дня на одного 
работающего. 73 тысяч челове
ко-дней потеряно от прогулов, 
общее число прогульщиков- 
21 тысяча.

Из беседы е председате
лем профсоюзного комитета 
Асиновского лесопромыш
ленного комбината В. А. 
Шикановым.

— Областное рабочее со
брание стало заметным эта
пом в работе по укреплению 
дисциплины и порядка на 
производстве. Как оценива
ют его в ваших коллекти
вах?

— Оценки только положи
тельные, пожелания — про
водить такие собрания чаще 
и ни в коем случае не ус
покаиваться на том, что сде
лано. Некоторые предлагали 
принять специальные зако
ны, но большинство счита
ет, что надо активизировать 
имеющиеся формы общест
венного воздействия на на
рушителей дисциплины.
Случайных, так сказать, 
«разовых», прогульщиков 
у нас на ЛПК стало много 
меньше, остались злостные 
нарушители дисциплины.

Надо искать действенные 
формы борьбы с этой кате
горией людей.

Р АБОЧЕЕ собрание
основательно подтяну
ло дисциплину. Но 

не везде профсоюзные 
к о м и т е т ы  воспользова
лись его результатами, не 
везде настойчиво борются за 
укрепление порядка. Это да
ет повод некоторым про
гульщикам, пьяницам счи
тать, что пройдет, мол, не
много времени, и кампания 
закончится. Выступающие 
на пленуме подчеркивали, 
что накал борьбы нельзя 
уменьшать.

Самое время сейчас проф
союзным комитетам прове
рить, как выполняются вы- 

' сказанные на рабочих со
браниях предложения по 
укреплению трудовой и тех
нологической дисциплины.

Именно таким конкретным 
подходом к делу отмечены 
действия цеховых профсо
юзных комитетов в управ
лении «Стрежевойнефть» 
им. 50-летия СССР. Вы
ступивший на пленуме на
чальник цеха НГДУ В. И. 
Ордин рассказал, что здесь 
проанализированы бригад
ные собрания, дана оценка 
работе советов бригад, на
лажен хороший контакт 
этих советов с администра
цией.

Один и тот же проступок 
расценивается по-разному. 
Если рабочий дисциплину 
нарушил впервые, если брига
да верит его раскаянию, то 
следует порицание, сниже
ние коэффициента трудового 
участия, но обязательно 
серьезный, объективный раз
говор в коллективе. Если же 
проступок совершает чело
век со стажем да еще ве
дет себя вызывающе, де
монстрируя новичкам свою 
незаменимость, то наказание 
строже. «Самый главный 
итог работы по укреплению 
дисциплины, — . отметил
В. И. Ордин, — в том, что 
в нашем коллективе рабо
чие перестали отмалчивать
ся, должным образом оцени
вают поведение разгильдяев; 
пьяниц».

Йудя по всему, это общая 
тенденций. Выступившая на 
пленуме Т. В. Семиноженно 
из совхоза «Новиковский» 
Асиновского района говори
ла об эффективности дис
циплинарных комиссий,
созданных в отделениях и 
при профкоме совхоза. Но- 
виковцы, как известно, вы
ступили в марте с инициа
тивой преодолеть допущен
ное отставание. Порядок, ко
торый они установили в 
технологии производства, 
добросовестное отношение к 
труду помогли им выпол
нить обязательства.

Из беседы с Г. В. Семи- 
ноженко после ее выступле
ния на пленуме.

-— Галина Владимировна, 
в вашем выступлении ос
новное внимание было уде
лено работе профсоюзно
го комитета с рядовыми 
животноводами. Ну, а спе
циалисты? Как действовали 
они в той сложной ситуации, 
в которой оказался совхоз?

— Каждый из нас стал 
отвечать за конкретный уча
сток и отчитываться за него 
ежедневно. Именно это и 
позволило выполнить все 
намеченные технологические 
операции. На первый взгляд 
— просто. А на деле такая 
простота означает соблюде
ние порядка, строгого режи

ма в своей работе. И, ко
нечно, требует большего, чем 
прежде, контакта с животно
водами. Все это заставило 
каждого из специалистов 
внутренне подтянуться.

Т АКОГО внутреннего
самоконтроля, дисцип
лины исполнения не 

хватает некоторым работ
никам управленческих ап
паратов, профсоюзных ко
митетов. В этой связи кри
тике на пленуме были под
вергнуты профсоюзные ко
митеты совхоза «Корнцлов- 
ский», проектного институ
та «Атомтеплоэнергопроект», 
треста «Томскгазстрой», за
вода измерительной аппара
туры, председатели обкомов 
союза рабочих машиностро
ения И. М. Яшин, работни
ков сельского хозяйства 
В, И. Кабанов, работников 
плодоовощного хозяйства и 
заготовок В. Г. Агашев.

* * *
В БЛОКНОТ ПРОФСОЮЗНО

МУ АКТИВИСТУ. За два года 3 
пятилетки в области улучше- 3 
ны условия труда для 27 ты- \ 

сяч работающих, высвобожде- | 
ны от тяжелых работ 2,3 ты -.! 
сячи человек.

Из беседы с Героем Соци
алистического Труда, рабо
чей объединения «Сибэлек- 
тромотор» В. М. Горемыки
ной, выступившей на плену
ме.

— В постановлении пле
нума есть призыв: шире 
развивать организацию тру
да по единому наряду. Что, 
на ваш взгляд, Валентина 
Макаровна, надо, сделать 
для совершенствования
этой прогрессивной формы 
работы?

— Считаю, недостатком
является то, что не везде 
коллективам бригад предо
ставлено право распределять 
по коэффициенту трудового 
участия все виды премий. 
Примеры положительного' 
влияния такой практики у 
нас есть. На участке, кото
рым руководит старший ма
стер Петр Иванович Кар
пов, по КТУ распределяются 
весь сдельный заработок,
все виды премий. Бригады 
этого участка отличаются
организованностью и высо
кой трудовой и технологи
ческой дисциплиной. Здесь. 
практически отсутствует те
кучесть кадров. Так что 
есть резон предоставлять
бригадам большую самосто
ятельность в распределении 
премий.

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
ПЛЕНУМА ОБЛСОВПРОФА

«Целиком и полностью 
одобрить и принять как ру
ководство к действию ука
зание Генерального секрета
ря ЦК КПСС тов. Ю. В. 
Андропова создать такие ус
ловия — экономические и 
организационные, — которые 
стимулировали бы качест
венный и производительный 
труд, инициативу и пред
приимчивость».

В работе пленума приня
ли участие секретарь обко
ма КПСС А. С. Зарембо, 
член бюро обкома КПСС, за
ведующий отделом органи
зационно - партийной рабо
ты обкома Е. А. Вологдин, 
кандидат в члены бюро об
кома КПСС, первый заме
ститель председателя облис
полкома А. И. Демчук.

Е. А. Вологдин выступил 
на пленуме.

С. ВЫГОН.

СВОЕ время коллек- 
i тив Чаинского лесо
пункта (самостоятель

ное предприятие управле
ния местной промышлен
ности) заготавливал лес 
кедрача. Из кедра пи
лили брус, пиломатериалы. 
Но рубку в кедрачах запре
тили, лесосырьевая база 
резко ухудшилась — приш
лось брать березу и осину. 
Пробовали плахи из них пи
лить, не нашлось охотников 
покупать. Неважная береза, 
лыжболванку тоже не полу
чишь. Но нашли выход, вы
шли на фабрику детских 
игрушек, которой нужна 
была '«в любом количестве» 
круглая палочка.

Вот так и появился в за
кутке мебельного цеха лесо
пункта полтора года назад 
станок. Купили его за 927 
рублей. Немудрен станок, 
все его назначение — пре
вращать квадратный брусок 
в круглую палочку. Не ме
шая производству мебели, 
начал он выдавать свою 
продукцию. Величину па
лочки по толщине обеспечи
вал сам станок, а длина 
годилась любая — от полу
метра до полутора. Можно 
любой березовый горбыль 
распускать на брусочки, ста
нок Их «возьмет».

Золотой обернулась для 
лесопункта " эта палочка. 
Один человек за 1982 год 
изготовил такой палочки на 
47 тысяч рублей. А предпри
ятие получило чистой при
были 6 тысяч рублей. За 
один год окупил себя этот 
станок шесть раз, резко со
кратился поток^отходов в 
отвал, которые ' окружают 
площадку лесопункта.

А вот на лесопункте Об
ском Чаинского леспромхо
за объединения «Томлес- 
пром»- ежедневно можно на
блюдать такую картину. У 
цеха заготовки лыжболван- 
ки скапливается очередная 
гора березовых обрезков. 
Примерно половина их по 
объему сгодилась бы на из
готовление разных предме
тов: деталей мебели, мелко
габаритной тары, той же 
круглой палочки. Да мало 
ли куда «позарез» нужны 
рейки, бруски, к тому же из 
березы высшего сорта, без 
сучка-задоринки. Но подхо

дит трелевочник, вскидыва
ет эту кучу обрезков на щит 
и отвозит в овраг. Тысячи 
кубометров отходов забили 
и овраг этот, и его окрест
ности, гниют, смываются в 
Обь. А рядом четвертый год 
красуется недостроенное
здание деревоперерабатыва
ющего цеха, где нашлось бы 
место не одному станку, 
чтобы превращать горбыль

в леспромхозах бьется не 
над проблемой полной пере
работки древесины, а над 
тем, как успешнее сжечь 
ее половину. Отвалы за
нимают сегодня огромные 
производственные площади 
лесозаводов, пилорамных 
цехов. Особенно наглядно 
это видно на Восточенском 
и Гришинском лесопунктах 
Чаинского леспромхоза топ

З а э к о н о м н у ю  э к о н о м и к у

З О Л О Т Ы Е
П А Л О Ч К И
и эти обрезки в очень нуж-' 
ный народнохозяйственный 
товар.

Помнится, в 50-е годы 
чуть не в каждом лесном 
поселке действовал прими
тивный артельный заводик: 
смолокурный, дегтекурный, 
скипидарный, спиртопорош
ковый. Сейчас редко где ос
тались и установки для по
лучения пихтового масла. 
Конечно, химическая, как и 
бумажная, промышленность . 
ныне сконцентрирована на 
крупных заводах, но ведь 
и на них используют то же 
исходное сырье — дробят 
круглые бревна на опилки.
В то же время большая 
часть заготовленной древе
сины по пути из леса к по
требителю готовых товаров 
теряется в виде опилок, 
щепы.

Когда об этом заводишь 
разговор с руководителями / 
леспромхозов, то в ответ 
слышишь снисходительное: 
«Мы делаем большое дело, 
а тут о мелочах». И дейст
вительно, пылью покажутся 
опилки, хотя и сгнивают 
тысячи тонн химического 
сырья, когда увидишь, что 
участь опилок разделяют 
тысячи кубометров круглого 
леса, горбыля. Дошло до то
го, что инженерная мысль

ливной промышленности, 
который реализует пилома
териалы, а не круглый лес.

Выгодное, рентабельное 
это 'дело — переработка ле
са на пиломатериалы у се
бя, без лишних перевозок. 
Но сколько же и попутных 
потерь!

— Второй год лежит под 
угрозой порчи 2 тысячи ку
бометров крепежника. Не 
можем найти, кому реализо
вать, нет желающих брать 
«за тридевять земель», — 
делится заботами главный 
инженер Чаинского лес
промхоза топливной про
мышленности М. М. Фили
монов. — Довели нам зада
ние и на реализацию 12 
тысяч кубометров круглого 
леса, из них 7 тысяч — 
Тогурскому лесозаводу. С 
вывозкой по реке. Но в То- 
гуре на нашу березу и не 
глядят: им нужна лыжная 
древесина. Да и до лыжбол- 
ванок ли нам? Не знаем, 
как успеть по недолгому 
половодью загрузить в бар
жи годовой объем заготов
ленных пиломатериалов. 
Тут не до переработки ще
пы и вершинника. Есть у 
нас станок для распила 
горбыля на тару, но некого 
поставить к этому станку. 
Можно пакетировать гор

быль и реализовать по 18 
рублей кубометр. Опять-та
ки не хватает людей. Зимои 
выручают на основных фа
зах наемные бригады.

Беда в том, что леспром
хозу планируют рост тре
левки от достигнутого, а не 
рост реализации. Трелевку 
«догнали» почти до 90 ты
сяч кубов, а переработать 
с полной выкладкой сил 
способны только 70 тысяч. 
Вот откуда и растущие за
валы вокруг лесоцехов. Об
ращались руководители лес
промхоза с предложениями 
к руководителям областного 
управления топливной про
мышленности, но в ответ 
получили упрек в непони
мании «стратегических це
лей» лесной экономики.

Еще тяжелее такой курс 
«абы срубить с корня по
больше» сказывается на ра
боте Чаинского леспромхоза 
объединения «Томлеспром». 
С вахтового участка Нюр- 
са по зимнику запасы бе
резового хлыста с большими 
затратами средств и усилий 
вывозятся на Усть-Чаю. А 
там от него отпихиваются 
руками и ногами руководи
тели Тогурского лесопро
мышленного комбината. В 
прошлом году около 27 ты 
сяч кубометров березы све
зли на берег Оби 
Усть-Чаи.' Там они и «ста
лись гнить, загрязняя реку. 
И ныне ни директор лес
промхоза Б. Н. Кривцов, ни 
лесорубы не уверены, что 
взятый с корня лес примут 
и пустят в дело. Вот где 
пригодились бы цехи дере
вообработки на Чаинском и 
Обском лесопунктах.

...В мебельном цехе я на
блюдал работу станка, _ что 
превращает выпиленный из 
бросового горбыля тонкий 
брусок в «золотую» палоч
ку. Скольким станкам на
шлась бы работа только в 
двух леспромхозах нашего 
района, которые уже сегод
ня «прочесывают» лесосе
ки по второму и третьему 
разу! И С тревогой вглядыва
ются в карты доступных 
делян: где брать лес через 
год-два? И в то же время 
каждое второе дерево здесь 
падает с корня, чтобы уй
ти в отвалы.

Я. БОРИСОВ.
Чаинский район. ^
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Не пустует центр общественно-политической работы 
городской телефонной станции. В свободное время здесь 
можно посмотреть телевизор, почитать свежие газеты, 
ознакомиться с результатами социалистического сорев
нования. Часто это помещение занимают коллектив ху

дожественной самодеятельности, слушатели школы ос
нов марксизма-ленинизма, проводятся регулярные ме
роприятия, запланированные на месяц.

Фото Е. Лисицына.

у с к о р е н и е  н а  тр а с с е  | ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ-УЧИТЕЛЯМ
НАДЫМ (Тюменская об

ласть). Досрочно начат мон
таж первого газоперекачи
вающего агрегата Правохет- 
тинской компрессорной
станции. Она сооружается 
на головном участке газо
провода Уренгой •— Помары 

.— Ужгород.
Ускоренные темпы обес

печили смежники — сум
ские машиностроители, с 
опережением графика по
ставившие агрегат высокой 
заводской готовности.

— Эта машина — новый 
тип отечественных агрега

тов, — говорит заместитель 
начальника Главного управ
ления по Западной Сибири 
Миннефтегазстроя Н. Сидо
ренко. — Действует она от 
выработавшего ресурс авиа
ционного двигателя. Уста
новке не страшны ни мо
роз, ни жара. Ежесуточно 
она способна перекачать 
свыше 30 миллионов кубо
метров газа — в полтора с 1 
лишним раза больше, чем 
прежние модели.

В. ж и л я к о в .
корр. ТАСС.

ГЛАВНЫЙ СТИМ УЛ-КОНЕЧНЫ Й РЕЗУЛЬТАТ
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Доярка Маркеловской фермы совхоза «Россия» Ше- 
гарского района М. И. Кольдина рассказывает об опыте ра
боты животноводов по бригадному подряду

!от уже два года работаем 
по методу бригадного 

;ряда. Й‘ теперь кажется,
I иначе нельзя. А ведь 
[го отказывались. Прие- 
-, бывало, совхозные спе- 
алисты, руководители на 
эму, начнут расчеты 
Уяснять, планы прйкиды- 
•ь, а у доярок один от- 
: мы, мол, и так справ
имся. Справляться-т'о 
ювлялись, да движения 
:ред все же не было, 
’огда пригласили нас РУ- 
юдители совхоза съездить 
ферму в Вороново Ко- 

вниковского района. При- 
[ли мы туда в совхозном 
■обусе, осмотрели коров
ьи, подивились чистоте 
нас люди тоже трудолю- 
jbie* но вороковцы прет 
ходили порядком). Оста- 
ш нас наши специалисты 
зороковскими доярками с 
13у на глаз: дескать, не 
;ем больше вас агитиро- 
:ь, послушайте-ка коллег 
работе. Й вороновские 

трки за одну эту встречу

сразу уоедили в преимуще
ствах подряда. Ведь пра
вильно говорят: лучше раз 
увидеть:..

Надо сказать, что, будь на 
Маркеловской ферме преж
ние условия труда, когда 
вручную и корм раздавали, 
и навоз удаляли, когда дои
ли в ведерко, ни о каком 
подряде и речи бы не было.

В последние годы фермы 
очень изменились: появи
лись молокопровод, кормо
раздатчики, навозоудалите- 
ли. Казалось бы, и произво
дительность труда должна 
расти, а она не поднима
лась. В Воронове нас осо
бенно задело то, что люди, 
работая в таких же услови
ях. используют новое Обору
дование с большей отдачей. 
А разве мы так не можем?

Вернулись к себе и уже 
более внимательно стали 
слушать специалистов, вни
кать во все расчеты. Понра
вилось, что при подряде 
учитываются прирост надоев 
молока по сравнению с.

уровнем прошлого года, а 
также классность, мастерст
во каждой доярки. Стиму
лируют труд денежные над
бавки — за каждого рож
денного теленка, за чистоту 
скота и продукции, за соб
людение технологии, эконо
мию кормов... То есть кон
кретно по пунктам учтен 
весь наш труд.

Всех животноводов объе
динили в звенья. Начальник 
кормоцеха И. П. Кондратен
ко стал во главе звена! по 
приготовлению кормов. Зве
ном скотников руководит 
М. А. Кольдин. В одно зве-, 
но объединили и доярок. 
Результаты сказались скоро. 
За 1982 год надои от каждой 
коровы поднялись на 245 
килограммов. Улучшилась в 
прошлом году и кормовая 
база. Несмотря на плохое 
лето, кормозаготовители су
мели заготовить 906 тонн 
травяной муки (вместо 580 
запланированных). На заго
товке. кормов тоже исполь
зовали метод , бригадного

подряда, это и сказалось на 
количестве кормов и их ка
честве. Сейчас имеем в до
статке сенаж и травяную 
муку.

Однако успехи фермы не 
в меньшей степени зависят 
о.т кропотливой работы спе
циалистов по воспроизводст
ву стада. У нас на ферме 
есть «экран движения пого
ловья скота», где всегда мо
жно увидеть, каково на се- 
Годнй положение дел на 
ферме. А для нас это да
леко не безразлично. Рань
ше передовая доярка могла 
рассчитывать на премию, 
даже если ферма в целом 
работала с «минусом». Те
перь же премия целиком 
зависит от общего результа
та. Это создало новые отно
шения в коллективе. Утвер
дились взаимопомощь и 
строгая требовательность 
друг к другу.

Я знаю, что во многих хо
зяйствах остра проблема 
животноводческих кадров, 
особенно доярок. У нас она 
решена. И здесь тоже помог 
подряд. До объединения в 
звенья было на ферме 29 
доярок, которые обслужива

ли 470 голов. Сейчас 12 доя
рок обслуживают 550 живот
ных. Мы решили сразу из
бавиться от нерадивых и 
нерасторопных. Прямо ска
жу: ничего не потеряли, а 
выигрыш налицо — повы
силась трудовая дисципли
на, требования специалистов 
выполняются беспрекослов
но, на ферме порядок и 
чистота. Разумеется, не всех 
нарушителей мы выставля
ли за ворота, некоторым и 
предупреждения было до
статочно.

Что важно: премии рас
пределяет совет бригады. 
Учитываются каждое опо
здание, нарушение техноло
гической и производствен
ной дисциплины. Но, не
смотря на большую стро
гость, люди, в том числе и 
молодежь, охотно идут ра
ботать в животноводстзо. 
Рабочий день доярок начи
нается не в пять часов ут
ра, как было раньше, а в 
девять. Переход на новый 
режим мы осуществили по
степенно и не потеряли ни 
грамма молока. Зато выгода 
и дояркам, и ферме. Наши 
женщины, как и ДРУГие

сельские жители, могут те
перь спокойно утром прово
дить ребятишек в детсад 
или школу, приготовить 
обед. И после утренней дой
ки не бегут скорей домой, 
как прежде. До часу дня 
обязаны трудиться на рабо
чих цветах: мыть коров,
сменять подстилку, чистить 
кормушки. Всю эту работу 
они ранее выполняли от 
случая к случаю. На вечер
нюю же дойку приходим, 
как и раньше, в 18 часоз.

Строгий порядок наведен 
на молокоприемном ^пункте. 
Учитываются каждый грамм 
молока, жирность (в ны
нешнем году она опуска
лась ниже 3,8, а в среднем 
составляет 4 процента). Про
дукция передается шоферам 
молокозавода только под 
роспись. В наведении по
рядка, в усилении учета и 
контроля активное участие 
приняли все животноводы. 
Ведь главное для нас теперь 
— конечный результат кол
лектива, а не только личные 
достижения.

М. КОЛЬДИНА,
доярка Маркеловской
фермы совхоза «Россия».

Шегарский район.

За заслуги в области народного образования большой 
группе работников народного образования страны Ука
зом Президиума Верховного Совета РСФСР от 6 апреля 
1983 года присвоено почетное звание «Заслуженный учи
тель школы РСФСР».

Это звание присвоено работникам народного образова
ния Томской области:

Кондратенко Прасковье Александровне — учительнице 
средней общеобразовательной школы города Асина!

Кулаковой Антонине Егоровне — учительнице средней 
общеобразовательной школы № 16 города Томска.

Лисовенко Елене Николаевне — учительнице Кожевни- 
козской восьмилетней школы Кожевниковского района.

Луценко Зое Николаевне — учительнице средней об
щеобразовательной школы № 4 города Асина.

Масейчуку Дмитрию Сергеевичу — учителю Самусь- 
ской средней общеобразовательной школы Томского рай
она.

Подзубановсй Марии Ивановне — учительнице Тогур- 
ской средней общеобразовательной школы Колпашевско- 
го района.

Псахье Григорию Абрамовичу — директору средней 
общеобразовательной школы № 9 города £омска.

Трифоновой Нине Сергеевне — учительнице средней 
общеобразовательной школы № 33 города Томска.

Ярошкину Николаю Николаевичу — учителю Шегар- 
ской средней общеобразовательной школы Шегарского 
района.

За заслуги в подготовке квалифицированных специа
листов для народного хозяйства Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР от 6 апреля 1983 года почет
ное звание «Заслуженный учитель школы РСФСР» при
своено группе работников средних специальных учеб
ных заведений страны.

Среди них — преподаватели Томского совхоза-техни
кума Зайцев Александр Николаевич и Мальцева Лилия 
Игнатьевна.

По следам наших 
выступлений

«ГУБЯТ БОР»
На расширенном совеща

нии инженерно-технических 
работников и служащих 
Зырянского механизирован
ного лесхоза обсуждена за
метка «Губят бор», напеча
танная в «Красном знаме
ни» 9 февраля. Факты, из
ложенные в газете, подтвер
дились. Из-за нарушения 
технологии лесосеки захлам
ляются порубочными остат
ками.

За бесконтрольность и не
требовательность мастеру 
Иннокентьевского лесниче
ства А. С. Петрову объяв-- 
лен строгий выговор.

Намечены мероприятия по

устранений недостатков 
новной упор сделан на 
блюдение технологии р; 
ботки лесосек. Органйзс 
очистка десосек.

Лес Иннокентьсвскогс 
сничества, где произвоз 
заготовки по рубкам у: 
относятся к эксплуатаи 
ной зоне. Древесина в 
зится в село Зырянское 
используется для изготс 
ния топорищ, штакетг 
пиломатериалов и дров.

Вопрос о проведении 
бок леса по главному п 
зованию и рубкам уход 
Иннокентьевской даче 
гласован с районными с 
нами. Приостановить р; 
лесхоз не может, так 
он обеспечивает сырьем 
хи Деревообработки в 
рянском.

В. УШАКО
директор Зырянеко]

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



9 апреля 1983 года ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ *

СТО ПИСЕМ ФРОНТОВИКОВ
ЖУРНАЛИСТСКАЯ ОПЕРАЦИЯ: КАК ВЫПОЛНЯЮТСЯ ОБЕЩАНИЯ, ДАННЫЕ ВЕТЕРАНАМ ВОЙНЫ

Ветераны-фронтовики, прошедшие кровавыми дорога
ми войны, видят, понимают, ценят всестороннюю, ис
креннюю заботу народа и государства, признательны за 
нее. Родина помнит своих героев и защитников.

Но всегда ли помнят живущие рядом? Те, кто встре
чается е ветеранами по служебному долгу? На пред
приятиях бытового, торгового, коммунального обслужи
вания? Во всех ли обстоятельствах сами ветераны стре
мятся сохранить честь и достоинство старого солдата, 
уважение людей?

В почте «Красного знамени» много писем о щедро
сти души старых фронтовиков, их скромности, благо
родстве, немало рассказов о подвигах в годы Великои 
Отечественной войны. К сожалению, немало и писем, 
где ветераны сообщают о том, что не чутко встречают 
Их в служебных кабинетах, допускают равнодушие, бю
рократизм, грубость и невнимание к нуждам больных и 
престарелых.

Из обширной почты мы взяли сто писем фронтовиков, 
е которыми они обращались в редакцию в 1981—1983 го
дах. Внимательно перечитали полученные на эти пись
ма ответы. И провели силами редакции единовременную, 
коллективную проверку исполнения. С какой полнотой 
выполнены обещания, данные ветеранам?

У ЧАСТНИЦА войны 
Л. А. Пивоварова по
просьбе совета ветера

нов Октябрьского района 
г. Томска в марте 1982 го
да проверила работу стола 
заказов гастронома № 5. 
Отмечены серьезные недо
статки в организации тор
говли: инвалиды по не
скольку часов ждали в оче
реди, пока по кольцевому 
завозу доставят продукты: 
случалось, что игл продава
ли несвежие колбасные 
изделия. Она написала о 
беспорядках в редакцию.

Горторготдел провел после 
этого в магазине покупа
тельскую конференцию. Из
брали новую комиссию из 
числа инвалидов войны по 
проверке работы стола за
казов. Выступавшие просили 
регулярнее обеспечивать их 
творожными изделиями, 
фруктами и овощами, улуч
шить качество продукции 
мясокомбината. Было реше
но открыть новые столы 
заказов на базе овощных 
магазинов.

Прошел год. Как показала 
проверка, во всех четырех 
районах г. Томска действи
тельно открыты столы за
казов при магазинах ово- 
щеторга.

Большое внимание к нуж

дам фронтовиков со стороны 
работников горисполкома и 
райисполкомов наглядно 
подтверждают также меры, 
принятые,. в частности, по 
письмам инвалида войны 
В. А. Грачева и участницы 
войны, одной из старейших 
работниц фабрики «Крас
ная звезда» А. Н. Солтыко- 
вой.

В. А. Грачев проживал с 
женой в однокомнатной 
благоустроенной квартире 
по улице Интернационали
стов; 6. Но дом этот рядом 
с дорогой, по которой с ше
сти утра начинается интен
сивное движение автобусов. 
Заявление ветерана • рас
смотрено на заседании гор
исполкома 14 июля 1982 го
да в его присутствии. Реше
но предоставить ему другую 
благоустроенную квартиру. 
Решение выполнено в срок. 
В. А. Грачев живет сейчас 
в квартире по улице 
Ф. Мюнниха, 12.

«С 1975 года, — сообщала 
в редакцию А. Н. Солтыкова, 
— мы живем вдвоем с сыном 
в однокомнатной благоуст
роенной квартире. Уйдя на 
пенсию, обратилась в Ленин
ский райисполком, чтобы дали 
двухкомнатную квартиру. По

ставили на общую очередь 
1033-й. Это еще 20 лет ждать. 
А мне уже 60...»

Заместитель председателя 
горисполкома Б. В. Возне
сенский ответил редакции, 
что просьба А. Н. Солты- 
ковой на контроле в Ленин
ском райисполкоме и по 
возможности будет удов
летворена.

Слово сдержано. А. Н. 
Солтыкова переехала в бла
гоустроенную двухкомнат
ную квартиру по улице Ко- 
шурникова, 7.

По льготной 10-процент
ной очереди получили бла
гоустроенные квартиры ин
валид войны А. Н. Кологри- 
вов и многие другие ветера
ны, по разным причинам 
еще не имевшие их.

Выполняются и другие 
запросы фронтовиков. Ин
валид войны Е. И. Пртрепа- 
лов включен в состав га
ражного кооператива. Уча
стнику войны, лесозаготови
телю с сорокалетним ста
жем Г. В. Яткину профком 
и дирекция Чулымского 
леспромхоза выделили авто
машину.

От имени всех фронтови
ков, проживающих в доме 
по улице Мичурина, 55/2, в 
феврале 1982 года в редак
цию обратилась Г. М. Лук- 
шина с просьбой ускорить 
телефонизацию района. Ди
ректор домостроительного 
комбината Е. А. Калугин и 
начальник укса гориспол
кома Ю. А. Сарыков при
няли меры по улучшению 
работ на объекте. Район 
телефонизирован. Автор 
письма и ветераны выража
ют искреннюю благодар
ность строителям, Томскому 
горисполкому.

Зазвонили телефоны - в 
квартирах фронтовиков
А. Ф. Мартынова, Г. С. 
Веснина, Ф. И. Соколова
из поселка Молодежного 
Томского района и других. 
Завезены дрова Н. А. Ни
кулину из Ново-Михай- 
ловки Томского района. Не 
были отписками и многие

другие обещания, данные 
авторам и редакции.

Но, к сожалению, не вез
де ветераны были окруже
ны подобным вниманием. 
Тревожит волокита при ре
шении квартирных вопро
сов. Так, ответ из Октябрь
ского райисполкома 5 авгу
ста 1981 года П. И. Капито
нову с улицы Якимовича, 
28, — бесполезная бумаж
ка. До ухода на пенсию Ка
питонов работал в «Сель
хозтехнике». Зная, что жи
лого фонда у предприятия 
нет, обратился в райиспол
ком. В  ответе* говорится... 
«вопрос с контроля не сни
маем и при выделении 
квартир «Сельхозтехнике» 
рассмотрим дополнительно». 
Однако за два года квартир 
не выделили. И райис
полкоме в списках льгот
ной очереди Капитонов то
же не числится. Когда же 
выполнят обещанное? •

«Жилищные условия семьи 
участника войны, ветерана 
предприятия Н. Ф. МОРОЗО
ВА администрации и профко
му хорошо известны, — сооб
щали в редакцию 10 марта 
1982 года генеральный ди
ректор производственного 
объединения «Сибэлектромо- 
тор» В. М. Зиенко и предсе
датель профкома А. М. Уса
чев. Получит жилье согласно 
очереди...»

.Идет 1983 год, объедине
ние строит собственный 
дом, а в семье М о р о зо вы х  
без перемен.

С. В. Галибин с улицы 
Алтайской, 81, — участник
Сталинградской битвы, за
служил восемь боевых на
град. В объединении «По
люс» давно имеет очередь 
№ 1. С марта 1982 года ад
министрация «держит этот 
вопрос на контроле», а 
75-летний фронтовик с 
семьей продолжает жить В 
предельно обветшавшем Д0- 
ме.

Не вникли в суть жалобы 
(от 14 апреля 1982 года) 
участника войны Л. А. Ива-

«При форсировании реки 
Днепр я был тяжело ранен. 
Меня комиссовали и дали 
инвалидность. Шли годы. Я 
начал работать и на ВТЭК 
не ходил. Но в последнее 
время здоровье резко ухуд
шилось: сказываются фрон
товые раны. Каким образом

можно пройти переосвиде
тельствование?».

К. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.
На этот вопрос отвечает 

автору письма врач-специа
лист.

■—Партия и правительство, 
заботясь о ветеранах вой
ны, установили многочис
ленные льготы для них.

Забота о ветеранах войны 
входив в обязанности и. Об
ластной врачебно-трудовой 
экспертной комиссии: она
восстанавливает утраченные 
документы на инвалидность, 
определяет причину заболе
ваний в связи с пребывани
ем на фронте, решает воп
рос о бесплатном выделе
нии специального автотран
спорта (мотоколясок, авто
машин «Запорожец»).

В 1982 году установлена 
инвалидность вследствие ра
нений, увечий и заболева
ний, полученных на фрон
те, . 322 участникам войны. 
У 155 из них отсутствовали 
Документы. Пришлось про
водить большую розыскную 
работу.

За последние годы вй'5#-:;- 
но бесплатно 897 автома
шин «Запорожец». За ''На
личный расчет ветераны 
войны приобрели 330 ма
шин разных марок. Для 
инвалидов первой и второй 
групп разрешена передача 
вождения автотранспорта 
другому лицу по специаль
ному разрешению ВТЭК.

Езкегодно областная ВТЭК 
обследует до четырехсот 
ветеранов войны, решая во

прос о бесплатном выделе- ч 
нии автомашины. Но часто 
еще люди, обращающиеся 
к нам, не знают порядка 
прохождения ВТЭК.

С направлением, получен
ным из отдела социального i 
обеспечения, надо обратить
ся вначале-tie ево.ёму леча
щему врачу. Только после . 
тщательного амбулаторного 
обследования, при выявле- ' 
шЙГ признаков инвалидно-1 
сти оформляется направле- ■ 
ние на ВТЭК и лечащие 
врачи представляют участ
ника войны в соответствую
щую врачебно-трудовую) 
экспертную к о м и с с и ю .

Г. АБРАМОВА, 
главный эксперт обла

стной ВТЭК.

Н А К А Н У Н Е  С Е З О Н А  Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В А

Строгий спрос товарищей
О роли коллектива в укреплении трудо

вой дисциплины размышляет начальник 
дорожного участка комбината по благо
устройству Ленинского района

План прошлого года и пер
вого квартала нынешнего 
выполнен. Но с большим 
напряжением. Было много 
помех. А главное — не в 
ладах был наш коллектив с 
трудовой дисциплиной. По 
сравнению с 1981 годом 
вдвое увеличились потери 
рабочего времени. Потеряно 
по комбинату около девяти 
тысяч часов. За год пять 
человек побывали в медвыт
резвителе. А сколько неуч
тенных опозданий на работу, 
преждевременных уходов!

Прогул принято выражать 
в часах. Но время не потро
гаешь. Давайте установим 
истинную цену потерям. Не 
убрать закрепленные за на
ми дороги — это значит 
сорвать движение транспор
та, в результате чего тысячи 
трудящихся города могут 
опоздать на работу. А их 
опоздания — это невыпу
щенная продукция.

Отчего же прогульщики 
не унимаются, хотя крепко 
Наказываем их материаль
но? Например, А. П. Ламан- 
ский прогулял три дня, а

в результате недосчитался 
464 рублей премиальных за 
год. Водитель Н. И. Кочет
ков отважился не работать 
три дня, что обошлось ему 
в 532 рубля. Однако и такое 
ужесточение мер наказания 
не всегда дает нужный эф
фект. Почему? )

На мой взгляд, вся беда в 
том, что мы наказывали 
прогульщиков, бракоделов, 
лодырей в основном матери
ально. Коллектив же оста
вался в стороне. Ни разу в 
минувшем году н̂е собирал
ся товарищеский суд. Без
действовал и профсоюзный 
комитет. Избрание в коми
тет воспринималось чуть ли 
не как наказание. Особенно 
«несчастным» чувствовал се
бя тот, кого избирали з 
председатели. А когда пред
седатель с таким настроени
ем берется за порученное 
дело, доброго не жди.

Эффективность производ
ства прямо связана с тем, 
как организовано дело, от 
отношения к нему людей. 
Мало вовремя прийти на ра
боту. Иной раз приходится

видеть и такое. Стоят само
свалы, которым надо возить 
снег. Стоят из-за снегопо
грузчика. Но сварщик не 
торопится сварить поломан
ную деталь, курит. Потом 
машинист снегопогрузчика 
раза два покурит, прежде 
чем поставит деталь на ме
сто. Случается, аккумуля
торщик позабудет сделать 
дозарядку, и опять стоят 
машины из-за такого, каза
лось бы, пустяка. Не в̂ы
едет на линию автогрейде
рист — и простаивают дру
гие механизмы, завязанные 
с ним в единый комплекс. 
Стыдно так работать!

В нашем труде нуждают
ся горожане. Нам создают 
условия. Только в поошлом 
году пятнадцать семей улуч
шили свои жилищные усло
вия. Все нуждающиеся 
обеспечены садами и ясля
ми. На ' предприятии орга
низован буфет. После рабо
ты можно принять душ.

В начале февраля у нас 
проходило рабочее собрание. 
Горячим оно получилось. 
Решили за каждое наруше
ние:' трудовой дисциплины 
прогульщиков лишать всех 
видов материальных поощре
ний в течение года, кварти
ры предоставлять в послед
нюю очередь, лишать путе
вок в дома отдыха, санато

рии, профилактории, требо
вать от администрации, что
бы не увольняли их по 
собственному желанию. Кро
ме того, решили выдавать 
прогульщикам заработную 
плату в последнюю очередь.

То, что разговор затронул 
каждого, показали последу
ющие дни. Никто 'не позво
ляет себе нарушений. «Со
рвался» только один мастер. 
Пришлось его уволить по со
ответствующей статье.

Теперь на главное место 
вышли производственные 
вопросы. Лето для нас — го
рячая пора. Дорожному 
участку предстоит заграэи- 
ровать четырнадцать кило
метров дорог, а семь — за
асфальтировать. Коллектив 
участка небольшой. Как все
гда, придется принимать до
полнительных рабочих. Мы 
готовы к тому, чтобы их 
воспитывать дисциплиниро
ванными, но беспокоит дру
гое. До сих пор не знаем 
объектов, на которых будем 
трудиться летом, нет на ру
ках договоров. А веДь хоро
шее материально - техниче
ское снабжение, плановость, 
ритмичность в работе — не
обходимые- условия крепкой 
дисциплины.

Так что есть нерешенные 
вопросы. Нужна помощь со 
стороны руководства комби
ната и со стороны Ленин
ского райисполкома. Хоро
ший трудовой настрой кол
лектива должен быть за
креплен.

Л. ТОХТАБАЕБА, 
начальник дорожного 
участка комбината по 
благоустройству Ленин
ского района г. Томска.

МИЛЛИОН ГЕКТАРО В |
ТАЛЛИН. Карта торфя

ников и болотных массивов 
Эстонии — совместный труд 
геологов, работников охра
ны природы, экономистов 
республики. Они определили I 
наиболее перспективные 
места добычи торфа, созда
ния водоохранных заказни
ков. В республике с каж
дым годом растет использо
вание торфа и подземных ; 
вод, уже мелиорировано i 
свыше миллиона гектаров j 
земель.

(ТАСС). I

Пять лет назад после 
службы в рядах Советской 
Армии вернулся в родное 
село Рыбалово Александр 
Ляхов. Выбрал профессию, 
которую получил еще в : 
школе: механизатор.

Работу молодого механи
затора отличают бережное 1 
отношение к технике, гра
мотная ее эксплуатация. В 
эти дни Александр Ляхоз 
готовится к весенней поле
вой кампании: еще раз про
веряет после зимнего ре- I 
монта надежность своей тех
ники, собирает посевные аг
регаты.

Фото В. Всйлерта.
Томский ’ район.

нова с улицы Мельничной, 
75, представители комиссии 
Ленинского райисполкома. 
У фронтовика так и нет 
перспективы получить в 
ближайшее время благоуст
роенную квартиру.

Еще 16 апреля 1982 года 
обещал директор завода ре
зиновой обуви И. Д. Стар
цев 80-летнему .ветерану 
труда; - участнику войны 
И. Н. Непомнящему в июне 
отремонтировать жилье. По 
крайней мере, так гласил 
официальный ответ в редак
цию. Но выяснилось, что 
отопительную систему не 
наладили (зимой темпера
тура' в квартире не превы
шала ’+15 градусов), ничего 
не сделано на кухне, стены 
по-прежнему промерзают. 
Возникает вопрос: в июне 
какого года выполнят обе
щание?

Столь же формально от
неслись к просьбам фронто
виков В. П. Леднева с ули
цы М. Горького, 3, замести
тель директора ГРЭС-Н 
В. Д. Кулешов (ремонт в 
доме произведен плохо, ос
новные недостатки не уст
ранены), И. С. Шипулина с 
проспекта Фрунзе, 228, кв. 8,
— главный инженер гор- 
жилуправленйя А. Н. Котов 
(вентиль в квартире постав
лен, но не там, где надо, — 
жара прежняя), Л! П. Кор
неевой из пос. Комсомоль
ска Первомайского района

— администрация Кбм'со- 
мольского леспромхоза и 

орса (обещанный ветеранам 
специализированный мага
зин для их обслуживания, 
так и не открыт).

Каковы количественные 
итоги проверки? В 70 случа
ях принятые меры оказа
лись исчерпывающими. В 
большинстве остальных — 
главным образом установка 
телефонов, просьбы предо
ставить, расширить благо
устроенное жилье, отремон
тировать его — вопросы в 
стадии решения. Девять обе
щаний прочно забыты. Та
ким образом, почти третья 
часть авторов обижена; . У 
тех, кто подписал им отве
ты, слова разошлись с де
лом. И это очень тревожно.

Неоплатен наш долг перед 
защитниками Родины. Чут
кое, бережное отношение к 
ним должно стать непре
ложным требованием для 
всех без исключения.

В. ФЕДОРОВ.

С Е
Е

ОБУВЩ ИК
Мы вспоминаем о людях 

этой профессии, лишь когда 
срочно нужно1 починить 
туфли, сапоги, босоножки. 

<И, конечно же, в», наше вре
мя массового производства 
обуви как-то совсем -забы
лось, что самые квалифици- 

1 ррванные обувщики —; это 
сапожники. Михаил Михай
лович Гончаров из тех не
многих мастеров, которые 
могут сшить Обувь на лю
бой вкус.

Надо обладать ■ незауряд
ным умением, чтобы за
казчики цеха индивидуаль
ного пошива объединения 
«Томскгоробувьбыт», в ко
тором трудится Михаил 
Михайлович, всегда были 
довольны его работой. Ведь 
люди приходят сюда зака
зать себе что-то отличаю
щееся от массового пошива. 
И порой такой заказ' — это 
экзамен художественного 
вкуса и опыта сапожника.

М. М. Гончаров всегда 
выдерживает эти «экзаме
ны». Он ударник одиннадца
той пятилетки, еще в нояб
ре прошлого года выполнил 
план двух лет пятилетки, 
нынче ежемесячная выра
ботка мастера составляет 
170—190 процентов. Предсе
датель цехового комитета 
профсоюза М. М. Гончаров 
много времени уделяет вос
питанию молодежи. У него 
стажируются учащиеся
ГПТУ-13, с которыми 
М. М. Гончаров щедро< де
лится своим опытом. ’ •

И. ТРАИФЛЕР,
десятиклассница школы 

№ 36.

В М Е С Т Е 
С О Р Д Е Р О М -  
М Е Б Е Л Ь

Мечта любой хозяйки — 
поселиться в новой кварти
ре, оборудованной мебелью 
и бытовой аппаратурой,—во
плотилась в жизнь на ком
прессорной станции газопро
вода Средняя Азия — Центр. 
Вместе с ордером на жилье 
электромонтер Н. Погодина, 
инженер В. Голубь и десять 
их товарищей получили 
технические паспорта на 
холодильники, телевизоры и 
кондиционеры, выбрали го
стиные и кухонные гарни
туры.

Вдали от городов и круп
ных поселков приходится 
работать Транспортировщи
кам газа. Помочь людям об
завестись всем необходимым 
— такую задачу поставили 
профсоюзные активисты. 
Большую часть расходов на 
приобретение домашней об
становки по просьбе проф
кома взяла на себя админи
страция.

(Корр. ТАСС).
Бййнеу,
Мангышлакская область.

е ж д  у народная

нф орм ация
епортеры  Т А С С  и А П Н  сообщают

Решимость социалистических стран
НЬЮ-ЙОРК. Решимость 

социалистических стран ак
тивизировать борьбу за ра
зоружение подтверждает 
проходящая в штаб-кварти
ре ООН сессия Специально
го комитета для всемирной 
конференции по разоруже
нию, членами которой явля
ются 40 государств, пред
ставляющих все регионы 
мира.

Идея созыва конференции, 
как наиболее эффективного 
и авторитетного форума для 
обсуждения самой жгучей 
проблемы современности, 
была выдвинута Советским 
Союзом и пользуется под
держкой подавляющего
большинства государств — 
членов ООН, сказал пред
ставитель- Чехословакии 
Я. Рада. Они . высказывают
ся в пользу такого всемир
ного форума, который был 
бы наделен полномочиями 
принимать конкретные и 
обязательные решения для 
всех государств мира.

Социалистические страны 
последовательно выступают 
за разоружение, выдвигая 
реальные и конкретные

предложения, направленные 
на обуздание безумной гон
ки вооружений, устранение 
угрозы ядерной войны, под
черкнул делегат ГДР Д. Ху
ке. Последним ярким дока
зательством этого явились 
инициативы, выдвинутые на 
совещании Политического 
консультативного комитета 
государств—участников Вар
шавского Договора, особенно 
предложение о заключении 
договора о взаимном непри
менении военной силы и 
поддержании отношений ми
ра между государствами— 
участниками Варшавского 
Договора и государствами— 
членами Североатлантиче
ского договора.

Прямо противоположную 
позицию занимают США и 
их союзники по блоку
НАТО. Как отметили пред
ставители Монголии и Поль
ши, они делают все, чтобы 
торпедировать саму идею
созыва всемирной конфе
ренции по разоружению. В 
последнее время, подчерк
нул венгерский представи
тель Ф. Сомоги, они утвер
ждают, будто из-за напря

женности международной 
обстановки нереально начи
нать практическую подго
товку к проведению конфе
ренции. Однако обстановка 
в мире может стать еще на
пряженнее, если не будет 
достигнут прогресс в обла
сти разоружения, сказал он.

Уничтожающей критике 
на заседании была подверг
нута выдвигаемая амери
канской администрацией 
теория о «допустимости» 
ядерной войны и возмож
ности одержать в , ней побе
ду. Все делегаты отметили, 
что подобные рассуждения 
необходимы Вашингтону для 
оправдания беспрецедент
ных расходов на военные 
приготовления.

Развитие событий за по
следнее время, подчеркнул 
представитель Болгарии 
Е. Александров, со всей оче
видностью показало, что для 
скорейшего обуздания гонки 
вооружений Необходимы са
мые решительные действия. 
Важным практическим Ана- 
гом в этом направлении и 
явилась бы всемирная кон
ференция по разоружению.

Требование Компартии Японии
ТОКИО. Принять деклара

цию, объявляющую Японию 
страной, свободной от ядер- 
ного оружия, потребовала от 
правительства Компартия 
Японии.

Это требование от имени 
японских коммунистов вы
двинул Председатель ЦК 
КПЯ К. Миямото на пресс- 
конференции в г. Саппоро. 
Он подчеркнул, что вовле
чение страны в глобальную 
антисоветскую стратегию 
США таит в себе реальную 
опасность превращения ее 
территории в поле боя. Уг
роза Японии, заявий Пред
седатель ЦК КПЯ, исходит 
не от Советского Союза. 
Шумиха о «советской угро
зе» раздувается сознательно. 
Даже американские и япон
ские специалисты отрицают

ее наличие. Что действи
тельно угрожает Японии, 
так это ее участие в опас-, 
ных военно - стратегических 
планах США.

Премьер-министр Я. Нака- 
сонэ, отметил К. Миямото, 
недавно отрицал наличие 
ядерного оружия в Японии, 
однако . общеизвестно, что 
Японские острова, в том чи
сле Окинава, превращены в 
ядерную базу США, а аме
риканские .военные корабли 
заходят в порты страны, 
имея ядерное оружие на 
борту. В практике японо
американских отношений не 
было ни одного случая, что
бы японское правительство 
четко уведомило Вашингтон 
о том, что оно не согласно 
с заходом американского ко

рабля с ядерным оружием 
на борту в японский порт 
или его проходом через 
японские ■Территориальные 
воды. Также не было ни 
одного случая, когда оно по
требовало от США подтвер
дить отсутствие этого ору
жия на их кораблях или 
базах. Можно со всей опре
деленностью заявить, под
черкнул Председатель ЦК 
КПЯ, что у Накасонэ нет 
никаких оснований для по
добного рода опровержений.

Указав на крайне опасный 
характер ядерной стратегий 
администрации Рейгана,
К. Миямото заявил: Для то
го, чтобы Япония не ста!ла 
ареной ядерной войны, КПЯ 
предлагает объявить ее'Стра
ной, свободной от яднрного 
оружия.

Обстановка в Ливане
БЕЙРУТ. Ливанские пат

риоты усиливают сопротив
ление израильскому агрессо
ру. В течение последнего ме
сяца они провели 26 успеш
ных операций, в ходе кото
рых убито и ранено околб 
30 оккупантов, уничтожено 
значительное количество бо
евой техники. В районе Сай
ды партизаны устроили за
саду на колонну израиль
ских военных грузовиков и 
обстреляли их из гранато
метов.

В Сайде, Тире, Набатии и 
других крупных населенных 
пунктах Южного Ливана 
оккупационные гарнизоны 
приведены в состояние пол
ной боевой готовности, вве
дено круглосуточное патру
лирование улиц и дорог. В 
воздухе постоянно находят
ся военные вертолеты, в 
жилых кварталах система
тически проводятся облавы 
и аресты.

Двое суток не прекраща
ются репрессии оккупантов 
в отношении жителей дерев
ни Айн-Зхальта, где позав
чера были убиты два изра
ильских солдата. Подразде
ления карателей блокирова
ли все дороги, ведущие к 
ней, и проводят тщательные 
обыски.

В последние сут^и интер
венты установили в нару
шение всех достигнутых ра
нее соглашений несколько 
контрольно - пропускных 
пунктов в Бейруте.

Одновременно Тель-Авив 
наращивает военное присут
ствие в оккупированных им 
районах Ливана. Через Сай
ду в горные районы страны 
в течение двух дней проеле-̂  
довали многочисленные ко
лонны танков и бронетран
спортеров, артиллерийских и 
ракетных установок, воен
ных грузовиков с боеприпа
сами и снаряжением.

Р А Б О Т А  З А В Е Р Ш Е Н А
ПРАГА. Сегодня здесь за

вершило работу очередное 
заседание Комитета мини
стров иностранных дел госу
дарств—участников Варшав
ского Договора. Оно рас-, 
смотрело вопросы, связанные 
с претворением в жизнь 
предложений и инициатив, 
выдвинутых пражским сове
щанием Политического кон
сультативного комитета в 
целях предотвращения ядер
ной войны, продолжения и 
упрочения процесса раз

рядки, решения проолем 
разоружения, укрепления 
безопасности и развития 
сотрудничества на европей
ском континенте и во всем 
мире.

В этот же день Генераль
ный секретарь ЦК КПП, 
Президент ЧССР Г. Гусак 
принял министров иностран
ных дел государств — участ
ников Варшавского Догово
ра, принимавших участие в 
заседании комитета.

Прием прошел в сердеч
ной, дружеской атмосфере.

Н О Т А  М И Д  К Н Р
ПЕКИН. Как сообщает 

агентство Синьхуа, предста
витель министерства куль
туры КНР заявил сегодня о 
том, что китайское прави
тельство прекращает осу
ществление всех намечен
ных на 1982—1983 годы про
грамм культурного обмена 
с Соединенными Штатами.. 
В их числе — обмен теат
ральными труппами, делега
циями журналистов, кине
матографистов, художествен
ными выставками и т. п.

Из этого заявления следу
ет, что решение было при
нято в связи с тем, что аме
риканские власти предоста
вили на днях политическое 
убежище китайской тенни
систке Ху На, которая участ
вовала в США в междуна
родном турнире.

В направленной вчера в 
адрес правительства США 
ноте МИД КНР говорится, 

что случай с китайской тен
нисисткой является «серь
езным политическим инци

дентом, результатом давно 
продуманного плана и 
умышленной провокации 
американской стороны». В 
ноте также указывается, что 
американское правительст
во попустительствовало уг
розам в отношении китай
ской спортсменки, к которым 
прибегла в США группа, 
действовавшая в сговоре с 
тайваньскими элементами.

О прекращении спортив
ных обменов между КНР и 
США, как сообщают, объя
вил государственный коми
тет по делам физкультуры 
и спорта Китая.

3  л о д е й с к о е  
у б и й с т в о

МАНАГУА. Как сооб
щило министерство внут
ренних дел Никарагуа, 
6 апреля здесь неизвест
ными лицами зверски 
убита видная деятельница 
революционного движения 
Сальвадора, член Объеди
ненного революционного 
руководства Фронта на
ционального освобожде
ния имени Фарабундо 
Марти (ФНО) Мелинда 
Анайя Монтес, извест
ная под боевым псевдо
нимом «Ана Мария». Ми
нистерство внутренних 
дел, указывается в сооб
щении, ведет тщательное 
расследование этого кро
вавого преступления.

САН-ХОСЕ. Злодейское 
убийство М. Анайи Мон
тес, говорится в распро
страненном здесь заявле
нии ФНО, совершено 
агентами ЦРУ США. В 
попытках задушить наци
онально - освободитель
ное движение сальвадор
ского народа, ведущего 
борьбу против ставленни
ков Вашингтона, амери
канский империализм 
идет на самые жестокие 
меры вплоть до кровавого 
террора. Зверская распра
ва над мужественной пат
риоткой еще раз доказы
вает, что администрация 
США в осуществлении 
своих зловещих агрессив
ный планов в отношении 
Центральной Америки 
действует в сговоре с са
мыми темными силами 
региона.

ФНО призывает все 
прогрессивные демокра
тические силы мира ре
шительно осудить это 
гнусное ‘преступление им
периализма, заклеймить 
позором агрессивный курс 
адгМинистрации Рейгана, 
направленный на развя
зывание йооруженного 
конфликта в регионе, за
явить о солидарности с 
борьбой народов Никара
гуа, Сальвадора и других 
народов центральноамери
канских стран.

I
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Рассказывают му ̂ эйные экспонаты
'КРАСНОЕ ЗНАМЯ' 59 апреля 1983 года

И Х  И М Е Н А  БЕССМЕРТНЫ
НЕСКОЛЬКО стендов 

музея Томского речно
го порта посвящено 

Великой Отечественной вой
не. В центре экспозиции 
панно из гипса с надпи
сью: «Их имена бессмерт
ны». Слева — фигура солда
та в каске и с автоматом в 
руках, спраза — вечный 
огонь. В витрине — фото
графии тех, кто отдал 
жизнь в боях за Родину.

...Брагин Николай Дмит
риевич. До войны плавал по 
Оби на пароходе «Фрунзе» 
штурвальным, потом слу
жил в Валтфлоте. Во Еремя 
войны был рулевым подвод
ной лодки Щ-408. Экипаж 
«Щуки» смело вступил в 
неравный поединок с восе
мью фашистскими стороже
выми кораблями и совер
шил беспримерный подвиг. 
Два вражеских корабля 
были выведены из строя и 
загорелись. Но получила 
повреждения и лодка. Со
ветские моряки не сдались 
в  плен. Когда вести бой 
стало невозможно, они по
грузили лодку на дно. Весь 
экипаж погиб смертью храб
рых.

...Комсомольский билет 
Петрова Николая Николае
вича пробит осколком сна
ряда. До войны он работал 
на Томской пристани плот
ником. Уроженец деревни 
Малобрагино Шегарского 
района. В комсомол вступил 
в мае 1942 года. Билет вы
дан политотделом 284-й 
стрелковой дивизии. «В боях

за Родину, верный воинской 
присяге, проявив геройство 
и мужество, был убит 10 ок
тября 1943 года, — читаем в 
извещении из части. — По
хоронен в селе Натальевка 
Софиевского района Запо
рожской области. Приказом 
по 79-й гвардейской Крас
нознаменной стрелковой ди
визии № 26 от 14 августа 
1943 года за образцовое вы
полнение боевого задания 
командования на фронте 
борьбы с немецкими захват
чиками награжден медалью 
«За боевые заслуги».

...Четыре сына старейше
го водника Ф. И. Золотаре
ва погибли в боях за Роди
ну — Владимир, Георгий, 
Вячеслав, Петр. Двое из них 
ушли на фронт доброволь
цами.

Обо всех не расскажешь. 
Их много, тех, кто не при
шел с полей великой битвы. 
Кровью горят цветы у под
ножия панно.

Правее на планшетах — 
фотографии участников вой
ны, вернувшихся после 
Победы в порт. Их 50. Здесь 
фотографии полного кавале
ра орденов Славы. И. И. 
Чернышева, кавалера четы
рех боевых орденов и мно
гих медалей Н. Ф. Горбуно
ва и других. А на левом 
простенке — те, кто в годы 
войны ковал Победу в тылу 
— самоотверженно работал 
на водном транспорте: кава
лер двух орденов Ленина, 
лауреат Государственной 
премии В. М. Мошкин, кава-

порта
многие

OTKDbIT

лер ордена Ленина С. Б. Пу- 
стовойтов, знатный рацио
нализатор речного 
Н. И. Ревенков и 
другие.

Музей водников ....... ..
5 ноября 1981 года. Он рас
сказывает об истории Том
ского речного порта, начи
ная с первого причала вес
ны 1604 года, когда на до
щаниках приплыли с низо
вьев Оби первые строители 
Томска во главе с Писем
ским и Тырковым.

Здесь много макетов и 
фотографий пароходов.
«Св. Николай» — на нем 
ехал в ссылку В. И. Ленин. 
«Основа» — пароход, кото
рый прибыл в Томск из Тю
мени в 1844 году. «Хохря
ков», «Тихонов», «Дрокин», 
«Буй». Эти пароходы были 
названы именами героев, по
гибших в годы гражданской 
войны, и долго бороздили 
воды Обь-Иртышско'го бас
сейна. Пароход «Богатырь» 
— на нем совершил незабы
ваемый подвиг чекист Врон
ский, юноша двадцати лет. 
В 1920 году, во время ку
лацкого мятежа в Заобье, 
он, рискуя жизнью, спас от 
расправы 52 коммуниста, 
захваченных бандитами.

В фондах музея, несмотря 
на его молодость, собран об
ширный материал. Сто аль
бомов выстазлены в витри
нах. В них—документы, вос
поминания, письма, награ
ды. Не могу не сказать еще 
об одном интересном экспо

нате. Это именные часы 
В. Д. Теплякова. Они напо
минают нам о трудовом 
подвиге этого замечательно
го хирурга. За время рабо
ты в больнице водников он 
сделал 5 тысяч операций. 
В благодарность за его труд 
и преподнесли речники ему 
эти часы.

В  музее побывало уже 
9 тысяч человек. Это школь
ники, рабочие, учащиеся 
ГПТУ и техникумов, ветера
ны войны и труда.

С большим интересом оз
накомились с экспозицией 
участники совещания работ
ников портов и пристаней 
речного пароходства. Осе
нью прошлого года музей 
посетили курсанты Одесско
го мореходного училища. 
Они проходили практику в 
речном порту, и лучшим из 
них в музее вручили награ
ды.

Члены клуба «Юный мо
ряк» Ленинского райкома 
ДОСААФ после экскурсии 
приняли здесь клятву: «Я, 
юный моряк, обещаю быть 
преданным социалистиче
ской Родине, Коммунистиче
ской партии, Советскому 
правительству, не бояться 
трудностей, дорожить че
стью своего звена, экипажа. 
Прилежно учиться, быть 
примерным в поведении, 
знать боевые и трудовые 
традиции Советского флота, 
подвиги героев, закалять се
бя физически, не посрамить 
звания юного моряка...»

С начала этого года музей

Религия и закон:

п о н е з н а н и ю
или умышленно?

работает в тесном контакте 
с Ленинским райкомом 
ДОСААФ. Здесь создан клуб 
«Патриот». Каждый четверг 
сюда приходят учащиеся 
школ, профтехучилищ, тех
никумов, знакомятся с му
зеем, а затем ветераны 79-й 
гвардейской дивизиивысту
пают перед ребятами с вос
поминаниями о героических 
подвигах воинов Советской 
Армии в годы Великой Оте
чественной войны.

Недавно в музее побывали 
учащиеся подшефной шко
лы № 55. Ветераны войны и 
труда повязали им красные 
галстуки, тепло поздравили 
с вступлением в пионеры.

Много записей в ' книге 
отзывов и предложений. 
Приведу лишь один — от
зыв группы делегатов обла
стной отчетно-выборной кон
ференции ветеранов партии, 
комсомола, войн и труда: 
«Даже на нас, проживших 
долгую жизнь, экспозиция 
музея произвела глубокое 
впечатление. А сколько 
пользы музей принес и при
несет еще в деле трудового, 
нравственного, патриотиче
ского воспитания нашей мо
лодежи!».

Думаю, не погрешу про
тив истины, если скажу: мУ- 
зеи„ ' это то место, где до
стойные остаются жить, как 
активные борцы и строите
ли коммунизма. Своим под
вигом, своим примером они 
воспитывают, учат нас лю
бить Родину, зовут умно
жать славные традиции 
старших поколений.

п . ЛИПУХИН, 
член КПСС с 1931 г., 
председатель совета му
зея Томского речного 

порта.

У  ч  и  тЛ  £

Мужчина и женщина из 
гор. Асина на днях приез
жали в Томск, чтобы окре
стить в церкви своего ре
бенка. Но совершить этот 
обряд им не удалось, так 
как у них не было с собой 
необходимых документов: 
паспортов и свидетельства о 
рождении ребенка. Без этих 
документов крестить ребен
ка нельзя. Таков порядок, 
установленный во всех цер
квях. Ведь в соответствии с 
законодательством о браке и 
семье мать и отец имеют 
равные права на своего ре
бенка и без согласия одно
го из супругов другой не 
имеет права совершать ни
каких обрядов. Документы 
ж е подтверждают родитель
ские права.

Но, к сожалению, иногда 
церковные учетчицы идут 
на нарушение закона, раз
решают крестить детей без 
документов и даже без 
записи в книгу учета кре
щений. Так поступает, на
пример, учетчица Петропав
ловского собора в Томске 
М. И. Шипилова. Почему 
так поступает? Только ли 
по доброте душевной, из 
уважения к просящим? По
жалуй, не только поэтому. 
Можно предположить, что 
из корысти. Ведь если она 
скроет факт крещения, -то 
нет необходимости получен
ные за обряд деньги вно
сить в церковную кассу.

Встречаются и другие ва
рианты нарушения закона 
при проведении обрядов. 
Например, приходит в цер
ковь бабушка с внуком и 
просит священника окрес
тить ребенка без участия 
родителей. Она приносит с 
собой их паспорта, уверяет, 
что им некогда, они на ра
боте. Учетчица записывает 
нужные сведения в книгу

учета крещений, кто-нибудь 
из посетителей церкви рас
писывается за родителей, 
якобы давших согласие на 
обряд. Священник видит, 
что родителей нет, но за
крывает глаза на наруше
ние закона ради приобще
ния к церкви еще одного 
«раба божия». Подобный 
факт был тоже в Петропав
ловском соборе. Здесь так 
окрестили Кирилла 3., о 
чем сообщил нам его отец, 
работающий на ТНХК.

Почему бабушка пошла 
на нарушение закона? Она 
могла и не знать его. Как 
человек верующий, она оза
бочена тем, чтобы внук был 
приобщен к церкви. Угодить 
богу, заслужить его милость 
— в этом видит одну из 
главных задач своей жизни. 
Бабушка не задумывалась, 
таким образом, о законе, 
преследуя свои личные ин
тересы. А вот работники 
церкви знают и законы, и 
то, как необходимо по
ступить в этих случаях. 
Тем це менее некоторые из 
них в отличие от бабушки 
умышленно идут на нару
шение закона.

Контроль за соблюдением ■ 
законодательства о религи
озных культах возложен на 
соответствующие комиссии 
районных и городских ис
полкомов Советов народных 
депутатов. Петропавловский « 
собор находится на террито- | 
рии Советского района \ 
г. Томска. И было бы 
правильно, если бы райис
полком своевременно выяв
лял факты нарушений и во
время принимал меры их 
пресечения.

Г. ДОБРЫНИН, 
уполномоченный совета 
по делам религий при 
Совете Министров СССР 

по Томской области. «

О ж ен ск о м  долге  
и в е р н о с т и . . .

И на этот раз из репер
туарного портфеля Томский 
театр музыкальной комедии 
вынул современную пьесу. А 
называется она очень-очень 
по-древнему: «Пенелопа». Ав
торы пьесы — Б. Рацер и 
В. Константинов, музыка 
А. Журбина.

Кто не помнит вечных 
гомеровских героев? Любя
щая и самоотверженная, 
нежная и беззащитная, гор
дая и сильная в своей сла
бости Пенелопа. Ее муж — 
вечный скиталец и странник 
Одиссей. Их сын Телемак, 
хитрый, предприимчивый, 
ловкий во всем, что прино
сит обогащение. Служанка 
Ирида--— натура алчная, 
злобная и хищная. Нако
нец, гончар Клеонт, отец 
Одиссея — Лаэрт и другие 
персонажи бессмертной по
эмы...

Действующие лица пьесы с 
юмором говорят о серьезных

вещах, иронизируют над че
ловеческими слабостями. А 
если убрать древнегрече
ские хитоны, то окажется, 
что важны не внешние при
меты времени, а стремление 
человека к любви и счастью. 
Вот и останутся лишь он, 
Одиссей, и она, Пенелопа 
— верная, любящая и посто
янно сомневающаяся. А лю
бима ли она? Нужна ли 
ему? Что может быть старее 
и современнее этих вопросов 
в человеческих взаимоотно
шениях?

Постановку спектакля осу
ществляют главный режис
сер театра В. Недашковский, 
главный дирижер — заслу
женный деятель искусств 
РСФСР и Бурятской АССР 
В. Маймескул, художник 
Я. Пясецкая, балетмейстер 
Ю. Давиденко, хормейстер 
Н. Таубе. В новой работе 
театра заняты заслуженная 
артистка РСФСР Светлана

Скорова (Пенелопа), арти
сты Василий Ткаленко 
(Одиссей), Михаил Дербенцев 
(Телемак), Нина Семененко 
(Ирида). Роль Лаэрта испол
няет Анатолий Лившун.

— Заканчиваются послед
ние репетиции, — рассказы
вает В. С. Недашковский. — 
Драматургический материал 
для оперетты несколько не
обычный. Каждое время 
вновь и вновь воскрешает 
легендарные имена героев 
знаменитой «Одиссеи». И 
каждое время по-своему тол
кует их судьбы. Авторы 
пьесы не стремились точно 
воспроизвести знакомый 
всем мифологический сюжет, 
а выделили и акцентирова
ли те моменты, которые вол
нуют сегодняшнего зрителя. 
На сложном жизненном пе
рекрестке Пенелопа выби
рала долг и верность...

Л. ГОРБУНОВА.

В каждой пачке писем • из 
тех, что ежедневно ложатся 
на редакционные столы, 
обязательно есть хоть одно, 
начинающееся со слов: 
«Очень прошу, расскажите 
со страниц газеты о нашем 
учителе...». Пишут дети и 
взрослые,. и в каждой пос
тупившей корреспонденции 
есть обязательно слова, что 
их учитель самый добрый, 
ласковый и... красивый.

Таких писем много: Это 
словно огромный букет цве
тов в знак признательности, 
благодарности и неоплатного 
долга людям, посвятившим 
свою жизнь нелегкой про
фессии учителя.

Тридцать шесть лет ведет 
отсчет своего педагогиче- 
'сцого стажа преподаватель 
русского языка и литерату
ры Подгорненской средней 
школы Клавдия Яковлевна 
Кайдалова.

— Кажется, еще так не
давно,—рассказывает Клав
дия Яковлевна, — я прове
ла здесь свой первый урок. 
А оглянешься — 1 столько 
лет прошло, и мои многие 
ученики давно уже стали 
взрослыми людьми, работа
ют, руководят работой дру
гих. А у меня на уроках 
уже дети моих «бывших 
ребят» по-прежнему пишут 
сочинения и диктанты, ве
дут диспуты о смысле жиз
ни, -изучают творчество Пу
шкина и Тургенева. И в 
каждом из моих учеников 
таятся богатейшие 1 запасы 
чувств прекрасных и возвы
шенных.

Моя школа, моя семья,

мой дом — эти понятия для 
Клавдии Яковлевны связа
ны неразрывно. Учила дру
гих и по-прежнему училась 
сама. В 1951 году вступила 
в ряды ‘ Коммунистической 
партии. В  1953-м — заочно 
окончила Томский педагоги
ческий институт. До 1979 го
да двадцать лет бессменно 
была заведующей учебной 
частьк). Сейчас она одна из 
опытных, уважаемых педа
гогов коллектива преподава
телей Подгорненской сред
ней школы.

И так уж складывается 
жизнь, что начало и завер
шение каждого рабочего 
учебного года у педагогов 
всегда связано в воспомина
ниях с огромными букетами 
цветов. Этот день—для них и 
боль, и радость одновремен
но. Нет, все-таки скорее — 
радость. Забываются, уходят 
в прошлое все тяжелые, 
полные учебных перегрузок 
и нервотрепок дни, остав
ляя в памяти все то свет
лое и доброе, что связано со 
школой и их учениками. И, 
наверное, не найдется чело
века, который, вспоминая 
своих школьных учителей, 
не говорил бы, что их педа
гоги были по-родительски 
чуткие, самые добрые, са
мые умные. Этими словами 
и хочется закончить рас
сказ о преподавателе рус
ского языка и литературы 
Клавдии Яковлевне Кайда- 
ловой, работающей в Под
горненской средней школе с 
момента ее окончания и по 
сегодняшний день.

Текст и фото 
Н . ПОТАПОВА.

225-летию АКАДЕМИИ
Х У Д О Ж Е С Т В
П О С В Я Щ А Е Т С Я

МОСКВА. Характер и пу
ти развития русской и со
ветской графики позволяют 
проследить произведения, 
представленные на выстав
ке, посвященной 225-летшо 
Академии художеств. Она 
открылась сегодня в залах 
академии. Зрители познако
мятся с рисунками класси
ков отечественного искусст
ва А. Венецианова, К. Брюл
лова, О. Кипренского, 
И. Крамского. Большой раз
дел составляют произведе
ния известных советских 
художников. Особенно инте
ресна книжная графика, 
представленная работами 
Д. Бисти, Ф. Константинова, 
В. Фаворского, других про
славленных мастеров.

(ТАСС).

У

С порт

СПОР ВЕДУТ 
Ш Т А Н Г И С Т Ы

Проведены юношеские со
ревнования по тяжелой ат
летике на призы облепортко- 
.митета. Радует такой факт: 
если в прежние годы в по
добных соревнованиях участ
вовали 20—40 человек, то 
сейчас на помост вышли 80 
юных богатырей, представ
лявших команды облсове- 
тов «Буревестник», «Труд», 
«Урожай» и спортивного 
клуба «Янтарь».

Тренеры «Янтаря» вот уже

несколько лет ведут целена
правленную работу с детьми, 
и первое место их воспитан
ников вполне закономерно. 
На втором месте 1 оказалась 
команда облсовета ДСО 
«Урожай», руководимая ма
стером спорта В. Коломей- 
цем. С его приходом в Пер
вомайском районе заметно 
оживилась тяжелая атлети
ка. Студенческая сборная 
была третьей. Видимо, руко
водству облсовета ДСО «Бу
ревестник» следует подумать 
о создании при вузах юно
шеских групп, а не надеять
ся на случайный приток в 
секции способных первокурс
ников.

В личном зачете победите
лями стали Ю. Дмитриев, 
О. Канащенко, М. Шадрин, 
Е. Кирсанов, С. Сухов, А. Бо
тов, Э. Гусейнов, С. Пани- 
хин, Е. Санников, А. Анти
монов (все—«Янтарь»), Ю. Го-

ловарчук, Е. Косов («Труд»), 
А. Марков («Буревестник»), 
А. Бажин («Урожай»),

И пусть пока невелики ки
лограммы самого юного уча
стника соревнований 8-лет
него Саши Филиппова, хо
чется верить, что мы услы
шим еще о его успехах на 
большом. помосте.

А. НЕФЕДЬЕВ, 
главный судья соревно

ваний.

П У Т Е В К А

В Ф И Н А Л
З А В О Е В А Н А

*
В г. Усолье-Сибирском 

состоялись зональные со
ревнования XVII Спарта
киады школьников по во
лейболу. Сюда приехали 
сильнейшие сборные коман-

щ

ТЕАТР ДРАМЫ
9 апреля. «Миссис Пайпер 

ведет следствие» — 19-30. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

9 апреля. «Ночкой сторож и 
прачка» —  19.

Гастроли ансамбля класси
ческого балета.

9 апреля в помещении Двор
ца культуры пос. Р ассвет — 
«Гусарская баллада» —  20.

21-50. «Самозванцы поневоле»
(ДЕе серии)— 8-30, И , 13-30, 16, 
18-30, 21. Зал кинохроники.
«Неофашизм», «Мир —  тебе, 
мне, всем» — 9, 10-05, 11-10, 
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35. 
Кинолекторий «Комментатор за 
«круглым столом» —  8.

«ОКТЯБРЬ»
9 апреля. «Волшебная лампа 

Аладдина» — 10-30. «Чет
веро против нардинала» — 
8-40. 12-10. 14, 16, 19-50, 21-40. 
«Три мушкетера» (две серии)
— 8-40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 апреля. «Площадь Сан- 

ьабила, 20 часов» — д, 10-40 
12-20. 14, 16, 17-40. 19-20. 21.’
«Гонщик «Серебряной мечты»
— 9. 10-40, 12-20. «Грачи» —
16, 17-50, 21-10.

Ды Кемеровской, Новоси
бирской, Омской, Томской, 
Иркутской областей, Крас
ноярского и Алтайского 
краев, Тувинской АССР.

Нашу команду представ
ляли учащиеся ДЮСШ-2 
гороно. В первый день ре
бята уверенно переиграли 
команду Красноярского края 
— 3:0. Очень тяжело сложи
лась игра во второй день с 
юными омичами. Первую 
партию ребята легко выиг
рывают — 15;7,- вторую ус
тупают—4:15, третью партию 
также проигрывают. Все 
решила четвертая'партия, в 
которой томичи нашли в 
себе силы переломить ход 
встречи. Выиграв ее, они не 
дрогнули и в заключитель
ной, пятой.

Еще не успели дух пере
вести, а уже вновь грозный 
соперник — кемеровчане — 
неоднократные призеры зо
нальных соревнований. Ну
жно отметить, что томичи

в нынешнем году, в январе 
проиграли этой команде 
0:3 на одном из турниров. 
И вот — реванш: на этот 
раз наши ребята побеждают 
с таким же счетом.

Центральная встреча с хо
зяевами ’ соревнований — 
командой Иркутской обла
сти. Проигрывая 0:2, томи
чи сравняли счет, но не
брежная игра наших ребят 
в пятой партии, позволила 
иркутянам победно завер
шить эту встречу.

В итоге первое место у 
новосибирцев, команда Том
ска — на втором. Честь на
шей области защищали вос
питанники тренеров Ю. В. 
Красницкого, В. Н. Горюно
ва, В. Т. Мальцева.
’ Лучшим игроком сибир

ской зоны был признан 
Олег Благославов, учащий
ся школы № 25.

В. МАЛЬЦЕВ, 
директор ДЮСШ-2 

гороно.

СУББОТА, 9 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00’. «Время». 8.55. «Если хо- 

чешь быть здоров». 9.05. 
«АБВГДейка ». 9.«35. 15-й тираж 
«Спортлото». 9.45. «Для вас, ро
дители!» 10.15. С. Прокофьев, 
Концерт № ' 1 для фортепьяно' 
с  оркестром. 10.35. «Движение 
без опасности». 11.05. «Ты пом
нишь, товарищ...» 12.05. Чем
пионат СССР по футболу. -«Ди
намо» (Минск! — «Динамо» 
(Тбилиси). 13.35. Концерт.. 
14.25. «Русский музей». «Рус
ская графика». 14.50. «Радуга». * 
Выступление фольклорного ан
самбля «Пита» (Гвинея),
15.20. «Сегодня в мире». 
,И5.35. Танцует «Березка».
16.20. Беседа политическо
го обозревателя Л. А. Воз
несенского. 16.50. «Фильм — 
детям». «Мишка, Малыш и дру
гие». 17.15. Концерт. 17.35. 
«Очевидное — невероятное». 
18.35. Мультфильмы. 19.10. «Со
дружество». 19.40. Премьера 
художественного телефильма 
«Безумный день инженера Бар- 
касова» по мотивам произве
дения М. Зощенко. 1-я серия.

С 20.45 до 21.00 — перерыв.
21.00. «Время>». 21.35. «Бе

зумный день инженера Барка- 
сова». 2-я серия. 22.35. «Ме
лодии и ритмы зарубежной 
эстрады». 23.45. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

10.00. «Союзмультфильм» в 
гостях у  томичей». 10.45. «Мы 
не сдаемся, мы идем...» Доку
ментальный фильм. 11.45. 
«Культура и жизнь». «Новь 
колхозного села». День рожде
ния дворца. 12.40. «Служба 
здоровья». Репортаж со Всесо
юзной конференции кардиоло
гов. 13.10. «Голосеевский лес». 
Фильм-спектакль в  постановке 
Киевского академического дра
матического театра имени 
Франко. 14.40. Программа до
кументальных фильмов.

МОСКВА
15.30. Программа Киевской 

студии телевидения. 17.15. «По
бедители». Встреча ветеранов 
10-й гвардейской армии. 18.45. 
«Международное обозрение'#:
19.00. Концерт, посвящений# 
Дню войск противовоздушной 
обороны страны. 20.00. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15. 
«Музыкальный киоск». 20.45. 
«Праздники семейного календа
ря». Документальный теле
фильм. 21.00. «Время». 21.35. 
«Песня летит над Невой». Кон
церт.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, местами слабый снег, 
ветер переменный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура воздуха 2—7 градусов 
мороза, по северо-востоку 
7—12 градусов ниже нуля. 
В Томске — без осадков, 
температура 3—5 градусов 
мороза.

16—11 апреля по области 
ожидается облачная с прояс
нениями погода, местами 
слабый снег, ветер запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура воздуха ночью 
11—16, при прояснениях 
20—25, днем 3—8 градусов 
мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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«ПИОНЕР»
9 апреля. «Здесь тебя не 

встретит рай» — 9. 11. «Корабль- 
призрак»—  13, 14-30, 16, 17-30, 
21. «Не было печали» —  19

«СИБИРЯК»
9 апреля. «Всадник на золо

том коне» — 9-20. «Вонзал для 
двоих» (две серии) — ц ,  13.30 
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

9 апреля. «Роберт плюс Те
реза» —  15. «Языческая мадон
на» —  17, 19. «Грачи» .— 21 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

9 апреля. «Берегите мужчин» 
— 16, 18. 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
9 апреля. «Свидание» — 17.

9 апреля. «Трактир на Пят
ничной» —  19.

И В
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 апреля. «ЗЕезда и смерть 

Хоанина Мурьетты» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
9  апреля. «Следствие с рис- 

ном для жизни» — 9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.

Томское городское профессионально-техническое учи
лище № 6 (связи) объявляет прием учащихся на новый
учебный год.

На базе 8 классов — по специальностям: телеграфист, 
оператор почтовой связи, электромонтер линейных со
оружений и абонентских устройств радиофикации и 
сельской телефонной связи (СТС).

Срок обучения 3 года. Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспечении.

На базе 10 классов —- по специальностям: телеграфист, 
телефонист междугородной связи, оператор почтовой 
связи.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 30 рублей
Общежития училище не имеет.
По окончании училища работа предоставляется на 

предприятиях связи г. Томска и Томской области
Адрес училища: 634001, г, Томск, пр. Ленина, 181 

ГПТУ-6 (связи).
Телефоны для справок 2-22-78, 2-14-22, 2-15-90.

Томское управление Гос- 
комнефтепродуктов РСФСР
просит потребителей пред
ставить до 1 мая заявки на 
нефтепродукты номенкла
туры Госкбмнефтепродуктов 
РСФСР на 1984 год с расче
тами на каждый продукт 
отдельно по формам №№ 1 
и 2.

За . справками обращать
ся: г. Томск, ул. Пушкина, 
30, тел. 5-26-27, 5-15-26.*

Томская лесоторговая база 
может продать населению за 
наличный расчет строитель
ные материалы: ванны чу
гунные, сетка металличе
ская, рубероид,' стекло окон
ное, железо кровельное, 
штакетник, пиломатериал, 
дрань штукатурную, метлы, 
черенки, плитку метлахскую 
10X 10 см (коричневая, для 
пола).

В  широком ассортименте— 
стиральные порошки, мине
ральные удобрения.

За справками обращаться: 
г. Томск, тел. 3-17-48.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского территориального управления 
строительства проводят набор на курсы: штукатуров, 
каменщиков, формовщиков, арматурщиков, машинистов 
мостовых кранов, машинистов экскаваторов и бульдозе
ров.

Срок обучения — 3—5 месяцев. Стипендия 70—86 руб
лей в месяц. Принимаются мужчины, отслужившие в 
армии, женщины не моложе 18 лет. Одиноким предо
ставляется благоустроенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, или пер. Фрук
товый, 28-а. Проезд автобусом, троллейбусом №№ 2, 
трамваем №№ 11 3 до остановки «Ул Кулагина». Теле
фон 4-09-49.

Управление дорожного строительства и благоустройст
ва горисполкома доводит до сведения предприятий и ор
ганизаций города, что планом внешнего благоустройства 
г. Томска на 1983 год предусмотрено выполнение капи
тального ремонта и реконструкции улиц: Беринга, Бе
линского, Гоголя, Герцена, Дальне-Ключевской, Елиза
ровых, Иркутского тракта, Карташова, Косарева, Ф. Лыт
кина, С. Лазо, К. Маркса, Новосибирской, Пушкина, 
Смирнова; проспектов: Кирова, Фрунзе, Комсомольского 
Мира.

Предприятиям и организациям в срок до 15 апреля 
согласовать с управлением прокладку и ремонт подзем
ных коммуникаций по. адресу г. Томск, ул. Гагарина, 49.

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает на завод резиновой 
обуви главного бухгалтера.

За направлением на рабо
ту обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро
ва, 17). Справки по телефо
нам 3-85-34, 3-85-48.

Срочно меняю одноком
натную благоустроенную 
квартиру (19 кв. м) в г. Бо
родине Красноярского края 
на равноценную в г. Томске. 
Возможны варианты.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Усова, 27-а, кв. 52 (после 18 
часов).

' Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(24 кв. м) в пос. Дзержин
ском на равноценную (2-й 
или 3-й микрорайон) в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 75, кв. 32.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме- 
стно с трамвайно - троллей- 
бусным управлением про
должают набор на курсы во
дителей троллейбусов и тра
мваев. н а  курсы принима
ются мужчины, отслужив
шие в армии, и девушки не 
моложе 17 лет. Срок обуЧе- 
НИя — 6 месяцев. Принятым 
на курсы выплачивается сти
пендия в размере 100 рублей 
в месяц. Одиноким предо
ставляется место в благоуст
роенном общежитии, бес
платный проезд на трамва
ях и 'троллейбусах. Желаю
щие могут работать в депо в 
свободное от учебы время.

'За направлениями на уче
бу обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в горбюро 
по трудоустройству, или ул. 
Енисейская, 33, в отдел кад
ров.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с Советским райпище- 
торгом объявляют набор на 
курсы продавцов лиц не 
моложе 18 лет, со средним 
образованием и . городской 
пропиской.

Стипендия — 62 рубля. 
Обращаться: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству.

Справки по тел. 1 2-40-21, 
3-12-07.

Богашевский дом отдыха 
меняет автобус «ПАЗ-672» 
на автосамосвал. Возмож
ны варианты.

Обращаться: "пос. Богаше- 
во, дом отдыха, к директо
ру, или по тел. 93-11-19.

Меняю Двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
пос. Яе на квартиру в 
г. Томске.

Ооращаться (письменно): 
652100, Кемеровская обл., 
пос. Яя, ул. Ленина, 1, кв! 
34, Язовским.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет в издательство госуни- 
верситета экономиста и сче- 
товода-кассира.

Обращаться: г.. Томск тел. 
3-25-39, к директору.

Партбюро, профком, аппа-’ 
рат обкома КПСС выпажа 
ют глубокое соболезнова
ние заместителю заведчю- 
щего отделом обкома КПСС 
В. И. Осипову к св '- ,„  
смертью отца," члена т?пг г  
с 1942 года а К п с с

ОСИПОВА
Ивана Максимовича.

Жена, дети, внуки 
скорбят о кончине глубоко

МЕРЗЛЯКОВА
Петра Алексеевича.
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